
Желание помогать окружаю-
щим и делать наш город луч-
ше и комфортнее — пожалуй, 
главный критерий отбора 
подростков на летнюю опла-
чиваемую стажировку от цен-
тра «Моя карьера» Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Москвы. 
— Пятый год специализиро-
ванный центр службы занято-
сти «Моя карьера» проводит 
профориентационную про-
грамму для подростков «Лето 
в новом формате». Один из 
проектов — «Стажировки» — 
помогает подросткам приоб-
рести опыт работы, получить 
новые знания, обзавестись 
друзьями, наладить контакт 
с наставниками и заработать 
первые деньги, — рассказал 
директор столичной службы 
занятости населения Андрей 
Тарасов.
По его словам, ребята попро-
буют свои силы в двухстах 
профессиях в сферах культу-
ры, спорта, туризма, ЖКХ, 
транспорта.
— В финале проекта участни-
ки получат стипендию, а так-
же персональную характери-
стику от наставников центра 
занятости «Моя карьера» и ра-
ботодателей, — добавил он.
Продолжительность стажи-
ровки — 20 дней, — уточнил 
Андрей Тарасов. 
К трудовой деятельности в от-
деле долголетия Территори-
ального центра социального 
обслуживания «Проспект Вер-
надского» приступила школь-
ница Полина Ермолова из 

многодетной семьи, у нее 
12 братьев и сестер. 
— Я участвую в проекте уже 
второй год подряд. Узнала 
о нем в семейном центре мое-

го района и решила попробо-
вать. Выбрала социальное на-
правление, потому что хочу 
помогать людям, — рассказа-
ла девушка. 

В обязанности Полины входит 
встреча посетителей центра, 
оказание им консультативной 
помощи. Также вместе с на-
ставником она инспектирует 

площадки для за-
нятий в рамках 
проекта «Москов-
ское долголетие». 
— Сейчас готовлю 
презентацию для 
старшего поколе-
ния по работе 
с гаджетами. Буду 
учить пенсионеров 
записываться на 
прием к врачу че-
рез разные прило-
жения и сайты, — 
поделилась она. 

Полина легко находит общий 
язык со старшим поколением. 
А еще стажировка помогла ей 
побороть свой страх общения 
с незнакомыми людьми. 

— В этом году я перехожу 
в 11-й класс, надо определять-
ся с профессией. Думаю, что 
выберу социальное направле-
ние, — рассказала школьница. 
Куратором Полины стала на-
чальник отдела долголетия 
Ирина Ванюрихина. Она от-
метила, что все подростки, 
которые приходят на стажи-
ровку, очень ответственные 
и мотивированные. 
— Мы принимаем их в свой 
коллектив как полноценных 
сотрудников, — рассказала 
она. — Проводим инструк-
таж, обучаем всему, что знаем 
сами. Некоторые даже потом 
получают профильное обра-
зование и приходят к нам уже 
работать на постоянной осно-
ве. Здорово, что молодежь 
идет в социальную защиту! 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера прави-
тельство Моск вы 
сообщило о под-
готовке к выпу-
ску второго пото-
ка проф ориента-
ционного проек-
та для подрост-
ков «Стажиров-
ки». С участника-
ми пообщалась 
«ВМ».

Сергей Собянин получил 
удостоверение кандидата
Вчера Московская городская 
избирательная комиссия за-
регистрировала Сергея Со-
бянина (на фото) в качестве 
кандидата на пост мэра сто-
лицы.

Как отметил заместитель 
председателя Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут, представ-
ленные Сергеем Собяниным 
документы для регистрации 
соответствуют всем требова-
ниям избирательного зако-
нодательства, в том числе 
115 подписей муниципаль-
ных депутатов.
— Проведенной проверкой 
установлено, что все 115 пред-
ставленных подписей являют-
ся достоверными. Предлагаю 
принять следующее решение: 
зарегистрировать кандидата 
на должность мэра Москвы 
Сергея Семеновича Собяни-
на, выдать зарегистрирован-

ному кандидату удостовере-
ние установленного образ-
ца,— сказал Дмитрий Реут.
В свою очередь председатель 
Московской городской изби-
рательной комиссии Ольга 
Кириллова отметила, что 
Сергей Собянин стал первым 
зарегистрированным канди-
датом.
Ранее, 14 июня, Сергей Собя-
нин подал документы на вы-

движение на выборы мэра 
Москвы, он передал в комис-
сию заявление о согласии бал-
лотироваться, сведения о до-
ходах и имуществе и ряд дру-
гих документов. Решение 
о выдвижении Собянина на 
выборы мэра принято парти-
ей «Единая Россия». 
Сам Сергей Собянин назвал 
это решение непростым 
и крайне ответственным.
— Мы переживаем сложный 
период нашей истории. 
И нужно весь опыт, знания, 
все силы направить на то, что-
бы достойно преодолеть труд-
ности и выйти победителя-
ми, — говорил он. 
Напомним, что выборы мэра 
Москвы пройдут в столице 
с 8 по 10 сентября. Также мож-
но будет проголосовать элек-
тронно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

«Зеленые» облигации Москвы для населения раскупили всего за пять недель. 
Об этом вчера сообщил заммэра Владимир Ефимов. Вырученные от размещения облигаций 
средства пойдут на финансирование городских экологических программ.
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Полезное лето
Столичный проект помогает подросткам во время стажировки 
получить первый опыт работы и выбрать будущую профессию 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В этом году по решению мэра 
Москвы мы расширили про-
грамму «Стажировки» и уве-
личили количество мест в два 
раза. Помимо подростков 
изнуждающихся, многодет-
ных и неполных семей, а также 
ребят, оставшихся без попече-
ния родителей, к проекту при-
соединятся и дети участников 
СВО. Мы понимаем, что сегод-
ня им нужна особая поддерж-
ка, поэтому стараемся предо-
ставить таким подросткам все 
возможности для успешной 
профессиональной и личной 
самореализации. Всего в про-
екте примут участие две тыся-
чи юных москвичей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребята пробуют 
себя в сферах 
культуры, 
соцзащиты, 
транспорта

Вчера 9:39 Начальник отдела долголетия Территориального центра социального обслуживания «Проспект Вернадского» Ирина Ванюрихина (справа) вместе со стажером 
Полиной Ермоловой встречают посетителей учреждения — в будущем школьница хочет связать свою жизнь с социальной сферой

Профилактика 
защитит здоровье

В 2025–2030 годах Министерство здра-
воохранения должно включить при-
вивки от менингококковой инфекции 
в национальный календарь профилак-
тических вакцинаций. Помимо этого, 
необходимо повышать культуру граж-
дан в отношении профилактики вирус-
ных инфекций. Самое важное — на-
ставлять детей и подростков, которые 
должны придерживаться здорового об-
раза жизни. А врачам стоит не только 

лечить, но и помогать с профилактикой заболеваний. 
Напомню, что сейчас очень актуальны вакцины от менин-
гококковой инфекции (ГФМИ) и ее разновидностей, таких 
как менингит, пневмококк и гемококк. Само заболевание 
напоминает коронавирус или грипп. В потенциальной 
опасности для этого заболевания находятся 90 процентов 
населения, у остальных, возможно, 
есть иммунитет. В этой ситуации даже 
носители вируса могут причинить се-
рьезный вред здоровью окружающих.
Особенно уязвимы в борьбе против 
менингококковой инфекции малень-
кие дети до пяти лет с еще не до конца 
сформировавшейся иммунной систе-
мой и старшее поколение от 45 до 64 
лет, у которых уже начинает ухудшать-
ся здоровье. При этом существует эф-
фективное и современное лечение так 
называемыми моноклональными ан-
тителами. Их разрабатывают в лабо-
ратории и вводят пациентам при спе-
циализированной терапии. Эти имму-
ноглобулины, содержащиеся в лекар-
стве, вызывают точечную ответную 
реакцию организма, чтобы защитить 
его от атаки ГФМИ. Однако произво-
дители антител предупреждают, что средство работает 
только при вакцинации пациента.
В нашей стране существуют очень хорошие методы лече-
ния, в том числе и прививки. Один из типов — конъюгиро-
ванная вакцина — считается будущим медицины. Она не 
вызывает побочных эффектов и помогает выработать кле-
точную память. Согласно предписаниям, конъюгирован-
ная прививка ставится детям два раза, а взрослым доста-
точно и одного. Если провести массовую вакцинацию, то 
можно достичь показателей в 85 процентов выживаемо-
сти. Это своеобразный вклад в будущее, ведь эти меры бла-
готворно повлияют на здоровье последующих поколений. 

Заведующий лабораторией вакцинопрофилактики 
и иммунотерапии НИИ вакцин и сывороток 
им. И. И. Мечникова Михаил Костинов рассказал, 
как изменится Национальный календарь вакцин. 

первый 
микрофон

МИХАИЛ 
КОСТИНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛА
БОРАТОРИЕЙ ВАК
ЦИНОПРОФИЛАК
ТИКИ И ИММУНО
ТЕРАПИИ АЛЛЕР
ГИЧЕСКИХ ЗАБО
ЛЕВАНИЙ 
НИИ ВАКЦИН 
И СЫВОРОТОК ИМ. 
И. И. МЕЧНИКОВА 

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Сделано со вкусом. 
Гастрономический фестиваль 
предлагает совершить кулинарное 
путешествие по стране ➔ СТР. 3

главная тема

Особая терапия. Волонтер-
парикмахер стрижет раненых 
бойцов, проходящих реабилитацию 
в госпиталях ➔ СТР. 4

карьера

Почему юные москвичи все чаще 
выбирают рабочие профессии 
и какие перспективы ждут 
выпускников колледжей ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

За четыре года участни-
ками программы «Лето 
в новом формате» стали 
уже более 10 000 под-
ростков. 
В этом году к проекту 
присоединятся более 
3,3 тысячи ребят. Пе-
ред началом стажировки 
каждый подросток за-
ключает договор с рабо-
тодателем на 20 дней.
Ребята пробуют свои си-
лы в 14 различных на-
правлениях. 
В финале проекта участ-
ники получат стипендию 
в размере 24 801 рубля.
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Стимул трудиться 
лучше и больше
Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
распоряжение о награжде-
нии главного редактора га-
зеты «Вечерняя Москва» 
Александра Куприянова 
и генерального директора 
АО «Редакция газеты «Ве-
черняя Москва» Георгия 
Рудницкого Почетной грамо-
той Президента РФ.

Высокую оценку своей рабо-
ты они получили за заслуги 
в развитии СМИ и многолет-
нюю добросовестную работу.
Кроме того, другим сотрудни-
кам дирекции и редакции бы-
ла объявлена благодарность 
Президента Российской Феде-
рации. Среди них заместите-
ли главного редактора Алек-
сандр Шарнауд Шарнауд, 
Алексей Зернаков, Юлия Та-
рапата и Янина Портнова, за-
местители генерального ди-
ректора Екатерина Бурми-
строва и Елена Рыбкина.
Благодарности за работу полу-
чили руководители проектов 
«ВМ»: шеф-редактор газеты 
«Южные горизонты» Марина 
Гладкова, главный редактор 
журнала «Московский жур-
нал» Анна Грушина, замести-
тель главного редактора жур-
нала «Вестник Москвы» Алек-
сандр Трухачев, руководитель 
проекта «Пресса в образова-
нии» Ирина Сидорова. А еще 
арт-директор Александр Ко-
стриков и руководитель груп-
пы допечатной подготовки 
Владимир Липман и первый 
заместитель редактора отдела 

«Московская власть» Армен 
Мурадян. Оценили работу 
и тех, кто отвечает за элек-
тронные СМИ: главного редак-
тора сайта vm.ru Александра 
Глуходедова и шеф-редактора 
сайтов окружных газет Яну Ле-
гостаеву.
Не оставили без внимания 
и наших журналистов. Благо-
дарность от президента полу-
чил обозреватель Александр 
Хохлов и спецкоры Виктория 
Орлова, Василиса Чернявская 
и Марьяна Шевцова. 
Большую роль в жизни «ВМ» 
играет и медиацентр. Его ди-
ректор, Елена Плешивцева, 
тоже получила благодарно-
сти. Отметили заслуги других 
специалистов: главного бух-
галтера Елены Валеевой, за-
местителя руководителя по 
финансовому направлению 
Департамента маркетинга 
и рекламы Олеси Гудниной, 
директора по персоналу Ма-
рины Осеевой, финансового 
директора Елены Шпаков-
ской и других сотрудников 
дирекции.   
— Поощрение сотрудников 
нашей газеты президентом 
говорит о том, что «Вечер-
ка» — не просто региональное 
издание, но и газета, заметная 
на федеральном уровне. Без-
условно, это мотивация для 
коллектива работать лучше, 
запускать новые творческие 
проекты и шагнуть с новыми 
силами в новое столетие! — 
сказал Георгий Рудницкий. 
КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ВМ
edit@vm.ru
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Переходы оборудуют 
новыми лифтами 
Новые лифты начали уста-
навливать в надземных пе-
реходах на МКАД. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

В этом году специалисты ком-
плекса городского хозяйства 
столицы установят 10 подъем-
ников на пяти надземных пе-
реходах. Планируется, что 
лифты заработают уже в чет-
вертом квартале этого года. 
— Специалисты комплекса 
городского хозяйства уста-
навливают новое лифтовое 
оборудование в существую-
щие шахты, которые дополни-
тельно утепляют, обеспечива-
ют энергоснабжением и вен-
тиляцией, — рассказал Петр 
Бирюков. 
Нижние посадочные площад-
ки будут с электроподогре-
вом. Внутри лифтовых кабин 
и на этажных площадках 
смонтируют систему видео-
наблюдения. За работой лиф-
тов круглосуточно будут сле-
дить диспетчеры. Если воз-
никнет нештатная ситуация, 
на место оперативно приедет 
дежурная бригада. 
Также, по словам Петра Би-
рюкова, в этом году на МКАД 
заменят 1,3 миллиона квад-
ратных метров асфальта на 
13 участках внутренней и вось-
ми — внешней стороны Коль-
цевой автодороги. 
— Интенсивное движение 
и резкие перепады температу-
ры в осенне-зимний период 
оказывают повышенную на-
грузку на дорожное полотно, 
что приводит к образованию 
колейности. Поэтому дорож-
ные службы регулярно прове-
ряют состояние покрытия, 
следят за истечением гаран-

тийного срока и своевремен-
но производят замену, — ска-
зал Петр Бирюков. 
Ремонтные работы ведут пре-
имущественно в ночное вре-
мя, когда интенсивность дви-
жения значительно ниже. 
Помимо этого, в комплексе 
городского хозяйства расска-
зали, что основные работы 
второго этапа благоустрой-
ства возле станции Большой 
кольцевой линии «Зюзино» 
завершились. 
— В 2020–2021 годах были 
проведены работы первого 
этапа по улучшению пешеход-
ной и транспортной доступ-
ности этой станции, тогда 
привели в порядок улицы Ка-
ховка и часть Перекопской, — 
сообщил Петр Бирюков. 
Во второй этап благоустрой-
ства вошли улицы Новоче-
ремушкинская, Матушкина 
и Херсонская. В ходе благо-
устройства воздушные линии 
электропередачи убрали в ка-
бельную канализацию под 
землю, проложили свыше 
250 метров дополнительной 
водосточной сети. Тротуары 
расширили, заменили асфаль-
товое покрытие проезжей ча-
сти, обустроили детские пло-
щадки, наземные пешеход-
ные переходы с контрастным 
освещением и парковочные 
карманы. Путь к новой стан-
ции БКЛ теперь освещают бо-
лее 100 фонарей с энергоэф-
фективными светильниками. 
По словам Петра Бирюкова, 
в результате проекта про-
странство вокруг станции 
Большого кольца «Зюзино» 
стало более комфортным 
и функциональным как для 
местных жителей, так и для 
тех, кто приезжает в этот рай-
он на работу или учиться. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На международной про-
мышленной выставке 
«Иннопром-2023» в Ека-
теринбурге мэр Москвы 
Сергей Собянин заключил 
Соглашения о сотрудни-
честве в сфере развития 
электронной промышлен-
ности РФ, о сотрудниче-
стве в сфере развития бес-
пилотных авиационных 
систем между Москвой 
и шестью регионами Рос-
сии при участии площад-
ки «Руднево».

кстати

Москву признали лидером эф-
фективности реализации про-
мышленной политики среди 
регионов России. Итоги рей-
тинга огласил министр про-
мышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров.

Высокие показатели
Сергей Собянин отметил, что 
рейтинг создавался вместе 
с представителями предприя-
тий и властями регионов, поэ-
тому является очень важным 
для оценки и понимания про-
деланной работы.
— Мы не всегда были первы-
ми, три года назад мы были 
восьмыми, — отметил мэр Мо-
сквы. — Поставили себе зада-
чу не в рейтингах первыми 
быть, а вообще развернуть на-
ше внимание, нашу энергию 
на новую индустриализацию.
Глава города пояснил, что оце-
нивалось несколько показате-
лей. Стать первыми Москве 
позволили, в частности, высо-
кие темпы роста инвестиций. 
— За 5 лет объемы инвестиций 
в столице выросли в два 
раза, — рассказал он.
Также роль сыграл крупный 
промышленный потенциал. 
Так, в городе работает порядка 
4000 промпредприятий. 

— С 2018 по 2022 год объем 
производства в обрабатываю-
щих отраслях вырос в два 
раза, — добавил мэр.
Добиться высоких результатов 
удалось и благодаря созданию 
качественной инфраструкту-
ры для развития промышлен-
ности. По словам Сергея Собя-
нина, флагманский проект 
в этом плане — производ-
ственная площадка ОЭЗ «Тех-
нополис Москва», резиденты 
которой получают готовую 
инфраструктуру, удобную ло-
кацию, доступ к беспошлинно-
му импорту и разные налого-
вые льготы. Важна и адресная 
и эффективная поддержка ре-
гиональных властей. 

Инновационные проекты
Также Сергей Собянин провел 
экскурсию по стенду прави-
тельства Москвы для председа-
теля правительства РФ Михаи-
ла Мишустина и презентовал 
ему разработки столичных 
предприятий.
— Компания «Экзоатлет» 
представила изобретения, ко-
торые помогают тысячам лю-
дей снова встать на ноги. Их 
уникальность в том, что они 
запускают мышцы, работа ко-
торых была утрачена в силу 
разных причин, например ин-
сульта, ДЦП, травмы позво-
ночника, — рассказал глава 
города. — «Аэромакс» предста-
вил первый в мире проект по 

использованию водородных 
топливных элементов в граж-
данских грузовых беспилот-
никах.

Новоселов все больше
Программа реновации идет 
полным ходом во всех округах 
столицы. Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале напи-
сал, что новоселами уже стали 
или находятся в процессе 
оформления необходимых 
документов 127,5 тысячи го-
рожан.
— Частично или полностью 
сейчас расселены 795 домов 
старого жилого фонда, — по-
делился он. — С начала этого 
года еще 20,5 тысячи человек 

начали переезжать в новые 
квартиры. Из них в июне при-
ступили к переселению около 
12 тысяч жителей 99 домов.

Выбираем лучшие проекты 
Глава города также объявил 
о начале онлайн-голосования 
за лучшие городские проек-
ты — номинантов премии 
MUF Community Awards 2023, 
которая проходит в рамках 
Московского урбанистическо-
го форума и присуждается лю-
дям и организациям, которые 
своей работой повлияли на 
развитие различных сфер сто-
личной жизни.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Растут объемы 
промышленного производства 
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
Собянин принял 
участие в работе 
международной 
промышленной 
выставки «Ин-
нопром» в Ека-
теринбурге, 
а также сделал 
ряд важных 
публикаций 
в своем теле-
грам-канале.

день мэра

Вчера 10:50 Министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров вручает мэру Москвы Сергею Собянину (слева) статуэтку за лидерство в рейтинге эффективности 
реализации промышленной политики в субъектах Российской Федерации

Еще больше услуг 
доступно онлайн
Вчера председатель Комите-
та государственных услуг го-
рода Москвы Елена Шинка-
рук (на фото) подвела итоги 
учебного 2022/2023 года 
в сфере электронных услуг 
и сервисов образования 
на mos.ru.

По ее словам, итоги учебного 
года — это не только результа-
ты экзаменов, но и эффектив-
ность работы электронных 
услуг образования, главной 
целью которых остается опти-
мизация и упрощение жизни 
школьников и абитуриентов 
столицы, а также их родите-
лей — чтобы они не тратили 
драгоценное время на фор-
мальные процессы, а всецело 
могли погрузиться в обучение 
и поступление в учебные за-
ведения Москвы.
— При разработке электрон-
ных услуг сегодня особое вни-
мание уделяется проактивно-
му подходу к оказанию услуг 
и сервисов, а также созданию 
умных форм подачи заявле-
ний, которые позволяют в ре-
жиме онлайн запросить, про-
анализировать и проверить 
данные заявителей в процессе 
межведомственного взаимо-
действия, — отметила Елена 
Шинкарук. — Такая система 
позволяет значительно сокра-
тить время заполнения заяв-
ления и срок его рассмотре-
ния органами власти. 
Председатель ведомства на-
помнила, что для москвичей 
на портале mos.ru доступно 
45 услуг в сфере образования, 
помогающих в разнообраз-
ных ситуациях и облегчаю-
щих процесс организации об-
учения с самого начала и до 
поступления в высшее учеб-
ное заведение.
Кроме того, в этом учебном 
году для старшеклассников 
было модернизировано и за-
пущено 6 электронных услуг, 
позволяющих сделать экзаме-
национный период более ор-
ганизованным и снизить вре-
менные и психологические 
нагрузки.
— Комплексом услуг, связан-
ных с получением доступа 
к сдаче выпускных экзаменов, 
воспользовались почти 390 ты-
сяч раз ученики 9, 10 и 11-х 
классов в 2022/2023 учебном 

году, — добавили в Комитете 
госуслуг.
Также к началу приемной 
кампании в колледжи столи-
цы модернизировали услугу, 
позволяющую не только по-
дать заявление, но и пройти 
весь процесс зачисления сту-
дентов-бюджетников в обра-
зовательную организацию 
в режиме онлайн. Подача за-
явления стала возможна сразу 
на 5 специальностей в разных 
колледжах столицы. За пер-
вые недели приемной кампа-
нии услугой уже воспользова-
лись более 18 тысяч абитури-
ентов.
Кстати, самыми востребован-
ными электронными услуга-
ми в сфере образования ста-
бильно остаются те, что по-
зволяют просмотреть онлайн 
результаты обучения школь-
ников.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Спортплощадки отвечают 
всем требованиям безопасности
В столичном районе Цари-
цыно продолжаются работы 
по благоустройству дворо-
вых территорий. Вчера гла-
ва муниципального округа 
Царицыно Дмитрий Хлестов 
проинспектировал проведе-
ние работ. «ВМ» присое-
динилась к осмотру терри-
тории.

В прошлом году в Царицыне 
было благоустроено 13 дво-
ровых территорий, в девяти 
из них облагородили зону от-
дыха, там появились совре-
менные спортивные и дет-
ские площадки.
— В этом году работа по благо-
устройству района продолжа-
ется. Планируется благоу-
строить 22 дворовые террито-
рии, — отмечает глава муни-
ципального округа Царицыно 
Дмитрий Хлестов. — По деся-
ти адресам будут обновлены 

спортивные и детские зоны 
отдыха.
В список таких адресов во-
шла дворовая территория по 
улице Бехтерева, 31, корпуса 
4, 7 и 1, где сегодня, по сло-
вам Дмитрия Хлестова, пол-
ным ходом идет благоустрой-
ство. 
Совсем скоро там наравне со 
спортивным появится новое 
игровое пространство, кото-
рое порадует маленьких мо-
сквичей. Качели, горки, яр-
кие игровые комплексы, мно-
гоуровневый лабиринт — все 
это и многое другое разме-
стится прямо во дворе, и, без 
сомнения, такая необычная 
территория игр станет люби-
мым местом для семейных 
прогулок.  
К слову, при ее обустройстве 
большое внимание уделяется 
детской безопасности, поэто-
му все игровое пространство 

застелют мягким резиновым 
покрытием, а также сделают 
ограждение по периметру 
площадки.
Осмотрев детскую площадку 
и установленные малые архи-
тектурные формы, глава му-
ниципального образования 
остался доволен качеством 
проведения работ. 
— Совсем скоро жители наше-
го района смогут в полной ме-
ре пользоваться отремонти-
рованной зоной отдыха и без-
опасно проводить свой досуг 
всей семьей на новой детской 
площадке,  — говорит Дми-
трий Хлестов.  
Также на дворовой террито-
рии выполнят ремонт асфаль-
тового покрытия, заменят 
бортовой камень, отремонти-
руют тротуар и обновят кон-
тейнерную площадку.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 12:08 Глава муниципального округа Царицыно Дмитрий Хлестов во время осмотра работ 
по благоустройству дворовой спортивной площадки проверил в деле новые тренажеры

Столичные электронные сервисы стали 
победителями национальной премии 

Требования к содержанию инфраструктуры 
метро — одни из самых строгих в мире

Электронные сервисы Мос-
квы отмечены национальной 
премией «Приоритет: Циф-
ра-2023». Подробности вче-
ра сообщила заместитель 
мэра столицы Наталья Сергу-
нина (на фото). 

Проект столичного прави-
тельства «Ценностные серви-
сы на портале mos.ru» стал 
лауреатом национальной пре-
мии в области информацион-
ных технологий «Приоритет: 
Цифра-2023». Жюри отмети-
ло сервисы «Библиотеки Мо-
сквы», «Вместе с культурой», 
«Вывоз ненужных вещей», 
а также благотворительный 
сервис.
— Электронные сервисы, со-
бранные на городском порта-
ле, помогают жителям решать 
все больше задач. Например, 

бронировать книги в библио-
теках, арендовать помещения 
в культурных учреждениях, 
совершать добрые дела. Бла-
годарю жюри за высокую 
оценку работы правительства 
Москвы в этом направле-
нии, — подчеркнула заммэра 
Наталья Сергунина.
В этом году в конкурсе уча-
ствовало около 200 разрабо-

ток из 48 регионов России. 
Эксперты оценивали проекты 
по нескольким критериям, 
среди которых инновацион-
ность и технологическая но-
визна, степень реализации 
и внедрения решения, соци-
альная значимость и возмож-
ность масштабирования 
в других регионах.
— Создавая ценностные сер-
висы, Москва объединяет на 
площадке портала mos.ru го-
рожан, некоммерческий сек-
тор, городские учреждения 
и проверенных бизнес-пар-
тнеров города. Каждый такой 
сервис создается и развивает-
ся совместно с жителями, — 
рассказал глава Департамен-
та информационных техноло-
гий Эдуард Лысенко.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра 
Моск вы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов рассказал о ремон-
те эскалаторов в столичном 
метрополитене.

Он отметил, что эскалато-
ры — сложный механизм, 
требующий регулярного об-
служивания и своевременной 
замены. 
— Система ремонта эскалато-
ров — планово-предупреди-
тельная. Это значит, что мы 
обслуживаем механизмы 
и узлы до того, как они выйдут 
из строя. Требования к содер-
жанию инфраструктуры мо-
сковского метро — одни из 
самых строгих в мире. За пол-
года мы отремонтировали 

эскалаторы на 36 станциях, 
чтобы они продолжали на-
дежно работать и перевозить 
сотни тысяч пассажиров, — 
сообщил заммэра Москвы.
Всего в ремонте было 47 эска-
латоров, из них капитально 
отремонтировали 14 — их 
полностью разобрали и об-
служили все механизмы и уз-
лы. Также специалисты пере-
брали тяговые цепи на пяти 
эскалаторах, провели ремонт 
еще 28 эскалаторов: смазали, 
очистили и отрегулировали 
все основные блоки. Отре-
монтировали и заменили из-
ношенные детали. 
Максим Ликсутов также рас-
сказал, что продолжается вне-
дрение билетной системы Мо-
сковского транспорта на Ле-
нинградском направлении 
железной дороги к запуску 

D3. Он уточнил, что до конца 
июля здесь завершится обнов-
ление интерфейса автоматов 
по продаже билетов — на нем 
уже работают больше полови-
ны устройств.
— Это необходимо для ее кор-
ректной работы в системе Мо-
сковского транспорта. После 
ввода новых диаметров пасса-
жиры смогут оплачивать про-
езд картой «Тройка» по выгод-
ным тарифам и бесплатно 
пересаживаться на метро 
и Московском центральном 
кольце, — пояснил заммэра.
Уточняется, что оплатить про-
езд на этом направлении мож-
но всеми удобными способа-
ми: бумажными билетами, 
абонементами МТ ППК и мо-
бильными билетами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Востребованность он-
лайн-записи в кружки 
и секции в этом учебном 
году выросла в 1,3 раза 
по сравнению с про-
шлым годом. За послед-
ний год этой возможно-
стью воспользовались 
более 3,3 миллиона
раз. По итогам этого 
учебного года доступом 
к электронному дневни-
ку в МЭШ воспользова-
лись более 142,1 мил-
лиона раз, а результаты 
экзаменов ГИА посмо-
трели более 5,3 мил-
лиона раз.
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Угостят вкусным сыром 
и научат кататься с горок

Гастрономический фестиваль 
«Вкусы России» богат на собы-
тия. Многие его ждали как 
возможность познакомиться 
с оригинальными блюдами 
и продуктами, которые не ку-
пить в обычном магазине. На 
26 площадках фестиваля пред-
ставлено более 330 брендов 
продуктов из разных регионов 
страны. Гости могут приобре-
сти, например, алтайские сы-
ры, саратовские калачи, баш-
кирский корот, чувашский 
шартан, уральское варенье из 
одуванчиков, черноморскую 
барабулю, таймырскую ба-
стурму из оленины, мурман-
ского краба и многое другое. 
— Мы привезли из подмосков-
ной деревни Бочкино почти 
два десятка сортов сыра, — 
рассказывает продавец Ольга 
Кретова. — Есть с белыми гри-
бами, трюфелями, красным 
перчиком чили, пажитником, 
орехами, черемшой. Есть 
и необычная новинка — сыр 
с лавандой. Сливочный вкус 
оттеняет такая оригинальная 
добавка.
Покупатели подходят, интере-
суются, что можно купить. 
Ольга Кретова предлагает по-
пробовать товар на вкус, а уже 
потом решить, что семье при-
глянется.
— Например, детям нравятся 
сливочные вкусы раклета, 

а любители остроты предпо-
чтут сыр с чили, — объясня-
ет она.
Покупательница Елена Рах-
манинова выбрала два со-
рта — с базиликом и чесноком 
и с томатами. 
— Будем есть с гренками, — 
улыбнулась она, убирая по-
купку в пакет.
На площадке в Коптеве, кста-
ти, можно попробовать раз-
ные сорта мороженого, доба-
вить к холодному десерту го-
рячего шоколада или устро-
ить чайную дегустацию. Здесь 
представлены несколько де-
сятков сортов чая.
Однако гостям фестиваля 
предлагают не только позна-

комиться с продукцией регио-
нальных брендов и нацио-
нальными угощениями из 
разных регионов, но и по-
грузиться в мир народной му-
зыки и сказочных персона-
жей, послушать песни, люби-
мые многими поколениями, 
сделать выбор между прове-
ренными домашними рецеп-
тами и оригинальными реше-
ниями профессиональных 
поваров.
Так, на Коптевском бульваре 
вчера вечером выступил хор 
«Многоцветие». Свои номера 
исполнил танцевальный кол-
лектив «Сударушка». А зав-
тра днем порадует зрителей 
театр эстрадной песни «Саве-

ловский». Главное — попасть 
на площадку и занять удоб-
ное место у сцены.
Еще одна достопримечатель-
ность площадки в Коптеве — 
огромный скейт-парк. По его 
цветным горкам с удоволь-
ствием катаются мальчишки 
и девчонки. Три раза в не-
делю можно записаться на 
групповые тренировки и ос-
воить азы катания, попро-
бовать выполнить первые 
трюки на самокатах и скейт-
бордах. 
— Катаюсь уже четвертый 
год, и эта площадка мне 
очень нравится, — говорит 
один из юных посетителей 
скейт-парка Семен Ульящен-

ко. А вот его друг Клим Ерко 
пока еще новичок в выполне-
нии трюков на самокате, но 
с горки у подростка съезжать 
получается очень ловко. 
— Обязательно научусь, — 
обещает он.
Оператор площадки Илья 
Илюков следит за тем, чтобы 
ребята были в шлемах и за-
щите на локтях и коленях. Ес-
ли у посетителей нет экипи-
ровки, ее можно взять напро-
кат в местном павильоне. 
— Главное — желание зани-
маться, — говорит Илья Илю-
ков, приглашая всех на за-
нятия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На окружных 
площадках сто-
лицы проходит 
масштабный 
гастрономиче-
ский фестиваль 
«Вкусы России». 
Вчера «ВМ» по-
бывала на одной 
из них, которая 
находится в рай-
оне Коптево. 

фестиваль

Вчера 12:25 Продавец Ольга Кретова предлагает попробовать самые разные сыры: классические сливочные и сорта с добавками — травами, орехами, острым перцем. 
На площадке в Коптеве представлено почти два десятка сортов подмосковного сыра

Жители поселения остались довольны тем, 
как благоустроили местный парк 

Участницы народного праздника сплели 
венки, чтобы погадать на суженого

Продолжаются работы 
по благоустройству парка 
«Боровский» в поселении 
Внуковское в Новой Москве. 
«ВМ» побывала на месте 
и оценила эти масштабные 
преобразования. 

В парке прохладно и поют 
птицы. По дорожкам мамы ка-
тят коляски со спящими ма-
лышами, а на детской пло-
щадке играют ребята.
— При проведении работ мы 
очень бережно относились 
к природе. Идея проводимых 
нами преобразований в том, 
чтобы объекты гармонично 
вписывались в лесной массив. 
И еще — все элементы детской 
площадки отечественного 
производства и сделаны из де-
рева, — рассказал начальник 
отдела благоустройства адми-
нистрации поселения Внуков-
ское Николай Путилкин.
По словам Путилкина, по все-
му парку проложены тропы, 
верхний слой которых выпол-
нен из гранитного отсева — 
для комфортных прогулок жи-
телей. 
В парке также установили 
скейт-площадку. Вдоль тропи-
нок разместили новые дере-

вянные скамейки, беседки 
с навесами от дождя, урны, 
улучшили освещение. 
На большой поляне открыва-
ется красивый вид на три пру-
да, берега которых выложены 
натуральным камнем. Этот 
новый каскад прудов местные 
жители уже назвали «жемчу-
жиной леса». 
— Нам с сыном очень нравят-
ся этот пруд и площадка с де-

ревянными мостками. Парк 
преобразился. Но главное — 
сохранились все деревья, — 
рассказала москвичка Юлия 
Калуга. 
Между тем работы в парке 
продолжаются.
— Сейчас мы готовим техни-
ческое задание для установки 
камер видеонаблюдения 
в рамках программы «Безо-
пасный город». В этом году 

планируется сделать более пя-
ти тысяч квадратных метров 
пешеходных троп. Также 
в этом году установим еще од-
ну детскую игровую площад-
ку. В другой части парка сде-
лаем площадки для воркаута 
и для выгула домашних пи-
томцев, — говорит Николай 
Путилкин.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Посетить белорусские яр-
марки в парке Сокольники 
и на ВДНХ можно в любой 
день, а вот отметить один 
из главных праздников брат-
ского народа Купалье — 
только раз в году. В этом го-
ду его широко отметили 
в Екатерининском парке
в Мещанском районе.

Старинные белорусские напе-
вы наполнили парк, девичьи 
голоса пронеслись над ровной 
гладью прудов и раствори-
лись в зелени деревьев.
— Купалье — общеславянский 
праздник, но в Белоруссии он 
особенно почитаем. С древних 
времен и до сих пор его не пре-
кращали отмечать, — говорит 
председатель региональной 
социально-культурной авто-
номии белорусов Москвы Алла 
Тужилкина. — В Москве Ку-
палье проходит с 2016 года. 
Впервые мы проводили его 
в парке Кузьминки, потом го-
стили в Тропареве, Марушки-
не и в деловом культурном 
комплексе правительства Мо-
сквы. А сегодня мы здесь, 
и Екатерининский парк иде-
ально подходит для праздника 
Купалье. В этот день принято 

благодарить огонь, воду и зем-
лю. Огонь развести не разре-
шат ни в одном парке, а зна-
чит, и прыгать через костер не 
получится. А вот с плетением 
венков все сложилось. 
Хороводы, песни и пляски по-
радовали гостей, но гвоздем 
программы стало шоу Импер-
ского русского балета Гедими-
наса Таранды. Началось оно 
с песни «Ноченька», которую 
девушки исполнили, катаясь 
в лодке по пруду.

— Я узнала о празднике зара-
нее, — рассказывает 19-лет-
няя Снежана Яговицына. — 
Мы с подругой специально 
пришли, чтобы научиться пле-
сти венки, опустить их в воду 
и найти суженого. Знаю, что 
мы современные девушки, 
учимся на программистов 
и верить в обряды не серьезно. 
Но... Это очень романтично! 
Считаю, что надо верить в лю-
бовь, и это очень красивая 
традиция.

Сплетенные на мастер-классе 
венки бережно опустили в во-
ду и стали внимательно смо-
треть, какой будет личная 
жизнь в этом году. Чей венок 
приплывет к берегу — жди 
скорой свадьбы, поплыл даль-
ше — до замужества далеко. 
К радости девушек, почти все 
венки прибило к берегу. И они 
с удовольствием продолжили 
праздновать Купалье. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

ВИТАЛИЙ ЦИБУЛЬСКИЙ 
ГЛАВА ПОСЕЛЕНИЯ ВНУКОВСКОЕ

У нас закончился первый этап 
благоустройства нового пар-
ка. Была проделана большая 
работа подрядчиком, админи-
страцией поселения. За это 
время в парке были обустрое-
ны тропинки, проведено осве-
щение, установлены лавочки 
и перголы, детская площадка 
с полосой препятствий 
и скейт-площадка. Изюминка 
парка — переливающийся ка-
скад прудов. Еще одним зна-
ковым символом парка, счи-
таю, должен стать старый дуб 
с раскидистыми ветвями, ко-
торый растет у входа в парк.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Какой новый досуговый центр открылся в Конькове, что интересные продукты можно приобрести на площадке гастрономического 
фестиваля «Вкусы России» в Коптеве, как отметили белорусский народный праздник Купалье в Мещерском районе, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Фасадам типового дома 
вернут былую красоту

Загодя построили 
снегосплавной пункт

В МЕЩАНСКОМ 
РАЙОНЕ, 
НА ТЕРРИТОРИИ 
АПТЕКАРСКОГО 
ОГОРОДА, 
С 13 ПО 16 ИЮЛЯ 
ПРОЙДУТ 
ВЫСТАВКИ 
ЛИЛИЙ

11
ЭКОЦЕНТРОВ 
РАБОТАЮТ 
НА ПРИРОДНЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ 
МОСКВЫ

Незаконные работы 
приостановлены 

Интересная находка 
музейщиков 

В районе Северное Медведково стартовал капитальный ре-
монт девятиэтажного дома, который построили по типово-
му проекту в 1968 году. Специалисты восстановят внешний 
облик дома. Особое внимание уделят фасадам, облицован-
ным мелкоразмерной плиткой. К сожалению, она уже поте-
ряла былую красоту. Мастера воссоздадут ее с помощью со-
временных технологий с применением полимерцементных 
смесей на армирующих сетках. Это позволит сделать дом 
не только красивым, но и теплым. Также в ходе ремонта 
приведут в порядок подъезды, в которых заменят окна.

В районе Перово ввели в эксплуатацию 
снегосплавной пункт. Его построили 
в соответствии с существующими эколо-
гическими нормами. Таким образом, 
процесс переработки снега не окажет 
вредного воздействия на окружающую 
среду. После очистки талая вода будет 
поступать в городскую систему канали-
зации. В сутки станция сможет перераба-
тывать до 7 тысяч кубометров снега.

Сотрудники Госинспекции по недвижи-
мости Москвы пресекли незаконную 
пристройку к зданию в районе Любли-
но. Собственник, не получив разреше-
ния, хотел сделать балкон на уровне пер-
вого этажа. Нарушитель уже успел по-
ставить колонны и разместить на терри-
тории строительное оборудование и ма-
териалы. Незаконные работы приоста-
новили, колонны демонтировали.

В фондах Бахрушинского музея в рай-
оне Замоскворечье нашли ценный 
экспонат: фотографию эстрадного 
номера «Волк и Журавль» по басне 
Крылова. Его поставили в 1918 году 
знаменитые кукольники Иван и Нина 
Ефимовы. Находка помогла уточнить 
некоторые детали. Так, в постановках 
басен Крылова они одевали персона-
жей-животных как людей.

Вчера на северо-востоке столицы запустили движение поездов по первому 
главному пути на новом путепроводе Савеловского направления МЖД.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Досуговые центры 
стали современнее
В Конькове открылся новый 
современный досуговый 
центр «Атлант». Это первое 
модернизированное учреж-
дение подобного плана 
в Юго-Западном округе. 
Вчера заместитель директо-
ра ГБУ «Атлант» Марина 
Кошкина (на фото) расска-
зала «ВМ», что ждет посети-
телей центра. 

В этом году префектура Юго-
Западного округа провела 
масштабную реорганизацию 
11 районных центров спорта 
и досуга, объеди-
нив их под общим 
ГБУ «Мой досуго-
вый центр «Ат-
лант». Теперь все 
культурные и спор-
тивные мероприя-
тия в каждом райо-
не стали еще до-
ступнее, ведь «Ат-
лант» — это объединенные 
центры с 897 различными 
студиями и секциями. Важно, 
что почти весь досуг в «Атлан-
те» — бесплатный и каждый 
может найти себе здесь заня-
тие по душе, не переживая за 
их стоимость. 
Так, первый современный 
центр под общим брендом от-
крылся в районе Коньково. Он 
расположен по адресу: улица 
Островитянова, 11. 
Учреждение выглядит весьма 
современно — весь интерьер 
выполнен в единой цветовой 
гамме. Чтобы легче было ори-
ентироваться, установлены 
указатели. В общем, запутать-
ся в таком пространстве слож-
но. Ведь на помощь всегда при-
дут отзывчивые сотрудники.
— Всего в нашем центре могут 
заниматься более тысячи че-
ловек. Сегодня жителям райо-
на доступны более 30 творче-
ских студий и спортивных 
секций, поэтому мероприя-
тия у нас очень разнообраз-
ные. В выходные планируем 
проводить для гостей выстав-
ки, спектакли и тренинги. Все 
будет отвечать современным 
стандартам, а программу мы 
составим с учетом интересов 
населения, — рассказала за-
меститель директора ГБУ «Ат-
лант» Марина Кошкина.
На постоянной основе в «Ат-
ланте» работают студии арт-

терапии, кукольный театр, 
студии хореографии и совре-
менных танцев, секция ора-
торского искусства, школа 
иностранных языков, студия 
фитнеса и силовых трениро-
вок, йога и растяжка, а также 
множество других интерес-
ных направлений.
— У нас трудятся настоя-
щие профессионалы своего 
дела. Педагоги очень ответ-
ственно подходят к своей ра-
боте, стараются увлечь и за-
интересовать каждого, — до-
бавила Кошкина.

На самом открытии 
все желающие мог-
ли познакомиться 
с каждой секцией 
поближе — узнать 
программу, распи-
сание, пообщаться 
с преподавателями 
и, конечно же, за-
писаться в понра-

вившуюся студию. Также 
в центре будет размещена ин-
формация о предстоящих ме-
роприятиях, которые будут 
проходить в Юго-Западном 
округе столицы.
В любом случае открытие 
«Атланта» в Конькове — это 
только начало модернизации 
культурных учреждений окру-
га. На ближайший год запла-
нирован ремонт оставшихся 
пятнадцати центров досуга, 
которые будут обладать еди-
ным дизайном и символикой 
бренда «Атлант». Объедине-
ние такой обширной сети по-
может гражданам гораздо 
проще записаться в кружки 
и секции или посетить меро-
приятие, организованное 
центром. Ведь каждая секция 
в нем открывается не только 
для детей и подростков, но 
и для представителей сере-
бряного возраста.
— Также на базе нашего цен-
тра будут проходить занятия 
участников проекта «Москов-
ское долголетие». Так что 
у нас всем будет очень ком-
фортно и интересно, — отме-
чает Марина Кошкина.
Завершить все мероприятия 
по ремонту досуговых цен-
тров и их окончательному 
объединению префектура 
планирует к 2028 году. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

У одного из древнейших 
праздников более 15 на-
званий, в том числе Купа-
лье, Купалинка, Иван Ку-
пала, Колосок, Ярилино 
гулянье, Свята Сонца и Ка-
хання (в переводе с бело-
русского «Праздник Солн-
ца и Любви»). Издавна 
язычники отмечали Ива-
нов день в период летнего 
солнцестояния, воздавая 
природе должные поче-
сти и прославляя огонь, 
воду и землю. 

справка

7 июля 17:08 Екатерина Ардашева, Гедиминас Таранда, 
Анастасия Суконина (слева направо) отдыхают перед шоу

Вчера 11:23 Жительница поселения Внуковское Юлия 
Калуга вместе с сыном Романом на новой игровой площадке

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК 
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА

Гастрономические фестивали 
появились в Москве не так дав-
но, но уже полюбились мо-
сквичам. Одним из них, кото-
рый проходит в столице уже 
вовторой раз, стал фестиваль 
«Вкусы России», который про-
ходит на 26 площадках нашего 
города. Главная задача — по-
казать богатство гастрономи-
ческой культуры страны и под-
держать производителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вражеская армия продолжает 
терпеть неудачи 

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, в районе Торец-
ка Донецкой Народной Рес-
пуб лики был также уничто-
жен склад боеприпасов 24-й 
механизированной бригады 
Во оруженных сил Украины.
— Помимо этого, средства 
противовоздушной обороны 
РФ перехватили пять выпу-
щенных ВСУ управляемых ра-
кет зенитного ракетного ком-
плекса С-200, — рассказал 
Конашенков. — Кроме того, 
уничтожено восемь украин-
ских беспилотных летатель-
ных аппаратов в районах на-
селенных пунктов Хлебороб-
ное Запорожской области, 
Горловка, Марьинка ДНР, Но-
вокраснянка и Сватово ЛНР.  
Также, по данным официаль-
ного представителя Минобо-
роны РФ, сегодня в рядах 
ВСУ продолжают действовать 
2029 иностранных наемников. 
— По информации, получен-
ной в ходе допросов захвачен-
ных в плен украинских воен-
нослужащих, командиры под-
разделений ВСУ, действующих 
на линии боевого соприкосно-
вения, не привлекаются к от-
ветственности за любые поте-
ри среди иностранных наем-
ников, — отметил Игорь Кона-
шенков.

Данные о наемниках под-
тверждает и советник врио 
главы ДНР Ян Гагин. 
— Буквально недавно погиб 
целый взвод иностранцев. Бы-
ли, судя по всему, граждане 
и США, — добавил Гагин. — 
Потери ВСУ очень велики, 
скорее всего, перелом если не 
наступил, то он уже близок. 
При этом, по словам врио гу-
бернатора Херсонской обла-
сти Владимира Сальдо, унич-
тожение Каховского водохра-
нилища ничего не дало ВСУ. 
— Я бы сказал, что оно не об-
мелело, а Каховского водохра-
нилища на сегодняшний день 
больше нет, — добавил Саль-
до. — Это экологическая 

и гума нитарная катастрофа. 
С точки зрения военной она 
ничего не дала украинскому 
командованию и тем, кто си-
дит в Киеве. 
Тем временем Госдепарта-
мент США окончательно пре-
вратился в предсказанное 
Джорджем Оруэллом «мини-
стерство правды» и фактиче-
ски диктует американским 
СМИ, что именно они должны 
писать и говорить. Об этом за-
явил директор Службы внеш-
ней разведки Российской Фе-
дерации Сергей Нарышкин. 
— Американское внешнепо-
литическое ведомство, по су-
ти, потребовало от некогда 
авторитетных медиа выстраи-

вать работу на российском на-
правлении в духе подрыв-
ных акций, — привело слова 
Сергея Нарышкина пресс-бю-
ро СВР. — Задача ставится 
конкретно: внедрять в созна-
ние граждан России идею о не-
обходимости силовой борьбы 
с имеющейся властью вплоть 
до вооруженного мятежа.
Однако расколоть общество 
все равно не получилось, яр-
кий тому пример — попытка 
мятежа 24 июня. Уже позже 
президент России Владимир 
Путин 29 июня в Кремле 
встречался с командирами 
и руководством ЧВК «Вагнер». 
При этом встреча продлилась 
почти три часа.

— Он пригласил на нее 35 че-
ловек, всех командиров отря-
дов и руководство компании, 
включая самого Пригожи-
на, — сообщил пресс-сек ре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков. — Путин выслушал объ-
яснения командиров и предло-
жил им дальнейшие варианты 
трудоустройства и дальнейше-
го боевого применения. 
Представители частной воен-
ной компании акцентиро-
вали внимание на том, что 
они убежденные сторонники 
и солдаты главы государства 
и Верховного главнокоман-
дующего России. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Саммит НАТО будет 
бессмысленным 
Сегодня в Вильнюсе откры-
вается двухдневный саммит 
НАТО, от которого Украина 
ждет «хороших новостей». 
Впрочем, по словам военного 
эксперта, полковника в от-
ставке Виктора Литовкина, 
намерение Североатланти-
ческого альянса направить 
до 300 тысяч солдат к грани-
це с Россией, скорее всего, 
не реализуется. 

По мнению военного экспер-
та, налицо очередная тактика 
запугивания, которая дей-
ствует только на обывателей.
— При этом вопрос о вступле-
нии Украины в НАТО после 
конфликта тоже противоре-
чивый. Еще неизвестно, что 
останется от «незалежной» 
к этому времени, — отметил 
Виктор Литовкин.
Специальная военная опера-
ция на Украине длится боль-
ше полутора лет, а с момента 
первых обстрелов террито-
рии Донбасса украинскими 
националистами прошло без 
малого десять — об этом на 
круглом столе напомнил глав-
ный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады имени 
академика Г. А. Арбатова Вла-
димир Батюк.
— За это время мы успели из-
учить реакцию американско-
го правительства и коллек-
тивного Запада, чтобы понять 
главное — никаких конкрет-
ных обязательств в отноше-
нии Украины США брать на 
себя не собираются, — расска-
зал Батюк. — Они заинтересо-
ваны в том, чтобы затянуть 
этот конфликт, превратить 
«незалежную» в такую терри-
торию, которой в свое время 
Афганистан был для Совет-
ского Союза. То есть амери-
канскому правительству ну-
жен перманентный конфликт, 
который истощает ресурсы 
геополитического против-
ника. 
Для Вашингтона, добавил он, 
это прокси-война, конфликт 
низкой интенсивности с ис-
пользованием вооружения.
— Еще с самого начала кон-
фликта, то есть с февраля 
2022 года, власти США четко 

сказали, что будут всячески 
воз держиваться от прямого 
во оруженного вмешатель-
ства в этот процесс, — отме-
тил Владимир Батюк. — Мало 
того, американцы призывали 
своих евро-атлантических 
партнеров присоединиться 
к этой позиции. Хотя мы зна-
ем, что некоторые страны хо-
тели активно участвовать 
в этом конфликте, например 
Польша. Именно поэтому 
я действительно считаю, что 
никаких конкретных обяза-
тельств США по отношению 
к Украине брать не будет.
На саммите дипломаты про-
должат скандировать извест-
ные всем бессмысленные ло-
зунги о том, что НАТО будет 
бороться до последнего укра-
инца, сообщил Батюк.
— Возможно, обсудят вопрос 
создания Совета Украины 
в НАТО, — предположил Ба-
тюк. — Тут важно напомнить, 
что в рамках альянса когда-то 
существовал Совет России. Но 
дипломатических лавров эта 
организация не снискала, то 
есть переформатировать рос-
сийско-натовские отношения 
она не смогла. Думаю, что та-
кая же участь ждет и Совет 
Украины, если его создадут.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimpov@vm.ru

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПОМЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ
Украина, которая возникнет 
после победы, будет освобож-
дена от нацизма. Мы понима-
ем, что Зеленский, сам себе 
запретив указом с нами пере-
говариваться, четко подвел 
черту. А поскольку он человек 
зависимый и от тех инструкто-
ров, которые ему дают коман-
ды с Запада, то на перегово-
ры, хоть мы к ним готовы, рас-
считывать не приходится. Мы 
четко понимаем шаги, кото-
рые ведут к победе. И по этому 
пути будем идти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вооруженные 
силы Украины 
за сутки потеря-
ли на донецком 
направлении 
до 275 человек, 
один танк и че-
тыре автомоби-
ля. Об этом вче-
ра сообщили 
в Министерстве 
обороны РФ.

спецоперация

Молодые спортсмены собрали 
гуманитарную помощь
Девушки из волейбольного 
клуба ЦСКА присоединились 
к сборам помощи бойцам, 
принимающим участие 
в спец операции. 

Молодые волейболистки в на-
чале июля были на спортив-
ных сборах в Геленджике. Там 
и решили заняться гумани-
тарной помощью. По словам 
начальника спортивной базы 
спортивного центра филиала 
ФАО МО ЦСКА Виктора Черм-
ных, подобные сборы необхо-
димых вещей организуются 
уже во второй раз. 
— Мы стараемся помогать не 
только военным, участникам 
СВО, но и мирному населе-
нию, — говорит Чермных. — 
В этом году на учебно-трени-
ровочных сборах находились 
сразу четыре команды из Мо-
сквы. Девчонки-волейболист-
ки приезжают к нам уже вто-
рой раз. И даже находясь да-
леко от дома, в Геленджике, 
участвуют в сборе такой по-
мощи. 
По словам Виктора Чермных, 
глядя на молодых волейболи-
сток, к акции присоединились 
и ребята-баскетболисты, бок-
серы и борцы. 

— Мы собираем не только 
продукты питания, такие как, 
например, вода, макароны, — 
рассказывает Виктор Черм-
ных. — Закупаем и газовые 
горелки, мыло, стиральный 
порошок, бритвы, предметы 
личной гигиены, лосьоны, ле-
карственные средства, пере-
вязочные материалы. Мы все 
это будем отправлять в рас-
пределительный центр в Ро-
стове. А там они уже перево-
зят в зону СВО, на передовую.
По словам начальника спорт-
базы, в первую очередь они 
составляют список всего са-
мого необходимого — его вы-
весили на территории базы. 
А все тренеры, которые нахо-
дились на сборах вместе с ре-
бятами, внимательно изучи-
ли список. 
— Ребята на свои карманные 
деньги решили приобрести 
часть необходимых вещей 
и вместе с тренерами поуча-
ствовать в акции, — говорит 
Виктор Чермных. — Главное, 
они были очень горды тем, 
что смогли это сделать. У них 
остались самые положитель-
ные эмоции. Уверен, что они 
с гордостью расскажут об 
этом после возвращения до-

мой. Кроме того, все они при-
нимали участие и в погрузке, 
когда отправляли гуманитар-
ную помощь в Ростов. 
Сейчас уже начался сбор для 
следующей партии гумани-
тарки. Отправка вещей, по 
словам Виктора Чермных, 
пройдет в середине июля. 
— Там будут канцтовары для 
детских домов Луганска, — 
уточняет Виктор. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ СИВКО
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ГЕРОЕВ, ГЕРОЙ РОССИИ, 
ГВАРДИИ ПОЛКОВНИК ЗАПАСА МО 

Я военный, сам принимал уча-
стие в боевых действиях 
и знаю, насколько дорого по-
добное внимание. Спортсмен-
кам, наверное, и самим очень 
тепло на душе от того, что они 
оказали такую помощь от чи-
стого сердца. 
У нас есть достаточно приме-
ров, когда юные спортсмены, 
дети пишут письма, и они 
очень хорошо воспринимают-
ся военнослужащими, такие 
послания читают с теплом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 июля 13:30 Волейболистки из клуба ЦСКА организовали сбор помощи бойцам, находящимся 
в зоне проведения спецоперации

7 июля 11:19 Военнослужащий Южного военного округа (ЮВО) во время обороны берега Каховского водохранилища. Российские военнослужащие дополнительно 
укрепили оборонные рубежи неподалеку от водохранилища, которое высохло в результате разрушения Каховской гидроэлектростанции

Новая стрижка помогает 
порадовать раненых солдат 
«Берегу, словно хрустальную 
вазу», — так столичный па-
рикмахер Екатерина Жиха-
рева описывает свою работу 
с тяжелоранеными участни-
ками спецоперации (СВО). 
Доброволец стрижет 
от 20 до 40 военнослужащих 
в день.  

Ветеранам боевых действий 
Екатерина помогает с 18 лет. 
Первый такой опыт она полу-
чила во время Первой чечен-
ской военной кампании: де-
вушка стригла бойцов в при-
зывных пунктах, а потом — 
в госпиталях. 
— Учитывая прошлый опыт, 
я снова решила вернуться 
к помощи раненым бойцам, — 
рассказывает парикмахер. — 
Посещение госпиталей орга-
низует фонд «Своих не броса-
ем», о котором слышала много 
хороших отзывов. 
На работу с одним бойцом во-
лонтер тратит примерно 15–
20 минут. Многое зависит от 
тяжести ранения военнослу-
жащего, говорит она.
— На стрижку лежачих паци-
ентов уходит примерно до 
40 минут. Их я берегу, словно 
хрустальную вазу, — расска-
зывает парикмахер Жихаре-
ва. — Часто мне помогают 
солдаты срочной службы, по-
тому что порой нужно при-
поднять голову или повернуть 
человека на бок. Иногда обра-
щаюсь к санитарам.
Так, в течение дня парикма-
хер Екатерина Жихарева мо-
жет подстричь от 20 до 40 во-
еннослужащих.
— Однако тяжело вычислить 
«среднее арифметическое». 
Вы знаете, а я даже не хочу 
считать, сколько подстригла 
пациентов. Когда приходишь 
на помощь солдатам, не дума-
ешь о статистике, — рассказы-
вает парикмахер.
Прежде чем посетить госпи-
таль с ранеными участниками 
СВО, Екатерина Жихарева 
тщательно готовится: подби-
рает одежду, делает прическу 
и макияж, признается девуш-
ка «ВМ».  
— Когда я была юной и стриг-
ла участников чеченской во-

енной кампании, такой внеш-
ний вид казался мне маской, 
которая помогала абстраги-
роваться от внешних обстоя-
тельств. Ведь тогда немного 
волновалась во время работы 
с бойцами, поскольку начина-
ла путь добровольца, — вспо-
минает парикмахер. — Теперь 
я это делаю больше не для се-
бя, а для бойцов спецопера-
ции. Ведь хороший внешний 
вид настраивает их на пози-
тивное общение.

Иногда девушка подбирает 
неформальный образ, чтобы 
общение с пациентами было 
непринужденным.
— Избегаю черной форменной 
одежды, — отмечает она. — 
Но и также стараюсь не ходить 
во всем белом, чтобы не соот-
ветствовать образу врача.
Стрижка, признается Екатери-
на, оказывает терапевтиче-
ское воздействие на человека. 
Ведь она меняет человека 
внешне, а значит, и внутренне.
— Чем ближе пациент к выздо-
ровлению, тем больше в нем 
проявляется желание сделать 
модельную стрижку, — расска-
зывает она. — Вы не представ-
ляете, как они радуются, когда 
видят себя в новом образе!
Фонд «Своих не бросаем», по-
мимо организации стрижек 
раненым, оказывает всесто-
роннюю поддержку бойцам.
— Среди наших волонтеров 
много москвичей старше 
40 лет, — говорит директор 
фонда Сергей Забегаев. — 
В силу возраста они понима-
ют, насколько участникам 
спецоперации нужна под-
держка, поэтому помогают 
гуманитарной помощью, еже-
месячными переводами.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Восстановил связь
Старший лейтенант Мирлан 
Искаков (1) со своим под-
разделением организовы-
вает бесперебойную связь 
для батальонной тактиче-
ской группы ВС РФ. На од-
ном из заданий российские 
военнослужащие обороня-
ли занимаемые позиции 
от превосходящих сил 
украинских радикалов. 
При этом в результате вра-
жеского обстрела в ком-
плект специального обору-
дования связи попали 
осколки, техника вышла 
из строя. Однако, несмотря 
на огонь со стороны ВСУ, 
Искаков обнаружил и вос-
становил неисправную 
техни ку. Благодаря этому 
удалось передать коорди-
наты противника россий-
ским артиллеристам, кото-
рые прицельным огнем 
уничтожили два миномет-
ных расчета и бронеавто-
мобиль украинских нацио-
налистов. 

Уничтожил огневые 
точки противника 
Гвардии рядовой Станис-
лав Наумов (2) в составе 
расчета артиллерийского 
орудия поддерживает ог-
нем российские штурмовые 
группы. На одном из за-
даний, несмотря на оже-
сточенное сопротивление 
украинских радикалов, На-
умов вместе со своим под-
разделением поразил ог-
невые точки противника 
и уничтожил несколько 
единиц техники ВСУ. Гвар-
дии рядовой в бою выпол-
нил 20 огневых задач, по-
давив при этом позиции 
вражеской батареи реак-
тивной системы залпового 
огня «Град», огневые пози-
ции гаубиц и минометов 
вместе с расчетами.

Сковал действия врага
Рядовой Дмитрий Маслен-
ников (3) нес боевое де-
журство на огневой пози-
ции взводного опорного 

пункта. Ночью Масленни-
ков заметил движение ди-
версионно-разведыва-
тельной группы украинских 
радикалов к государствен-
ной границе России. Оце-
нив ситуацию, рядовой до-
ложил командиру группы 
и вступил в бой. Несмотря 
на превосходящие силы 
противника, Дмитрий Мас-
ленников прицельным ог-
нем сковал действия вра-
жеской группировки и на-
вел российский миномет-
ный расчет на позиции ВСУ, 
после чего украинские на-
ционалисты были уничто-
жены. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

ТАТЬЯНА ПАРХАЛИНА
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ЕВРОАТЛАНТИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Ажиотаж, который происходит 
на фоне предстоящего самми-
та НАТО в Литве, связан с воп-
росом членства Украины в Се-
вероатлантическом альянсе. 
Хотя есть тема, которую мно-
гие специалисты почему-то 
выносят за скобки. Она отно-
сится к переформатированию 
НАТО. Думаю, что это будут об-
суждать на переговорах выс-
шего уровня. На мой взгляд, 
самое важное, что произойдет 
в Вильнюсе, — это принятие 
новой оборонной концепции. 
Не путать с предыдущей стра-
тегической концепцией, при-
нятой в Мадриде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благотворительный фонд 
«Своих не бросаем» ак-
тивно развивает различ-
ные программы дляпомо-
щи раненым военнослу-
жащим и инвалидам. На-
пример, приобретает 
лекарственные препараты
и медицинское оборудо-
вание, обеспечивает ра-
неных средствами реаби-
литации, оказывает 
адресную материальную 
помощь военнослужа-
щим, а также психологи-
ческую поддержку участ-
никам боевых действий.

кстати

30 июня 2023 года. Парикмахер Екатерина Жихарева 
стрижет раненых бойцов в госпиталях
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Польша уже в этом году повысит расходы на 
оборону до рекордного среди стран НАТО пока-
зателя — четыре процента от ВВП. Об этом зая-
вил премьер Матеуш Моравецкий во время 
встречи с военнослужащими 18-й механизиро-
ванной бригады польской армии, базирующей-
ся в Седльце, рядом с белорусской границей. 
— Это будет, вероятно, самый большой про-
цент средств, выделяемых на армию среди всех 
стран НАТО. И это будет доказательством, что 
мы готовы защищать свою землю, что Польша 
в безопасности, — заявил Моравецкий.
Министр обороны Польши Мариуш Блащак 
тем временем сообщил стране еще об одном во-
енном рекорде — польская армия набрала 
в прошлом году почти 14 тысяч рекрутов, повы-
сив таким образом свою численность до 164 ты-
сяч «штыков». Заодно министр озвучил и долго-

срочную цель — довести численность армии до 
300 тысяч человек, включая 50 тысяч бойцов 
сил теробороны. 
При этом Польша активно закупает военную 
технику. В прошлом году она подписала сразу 
несколько крупных контрактов с США и Юж-
ной Кореей на поставку танков, САУ, РСЗО 
и легких штурмовиков. Одних только южноко-
рейских танков K2 Варшава рассчитывает полу-
чить в ближайшие годы около тысячи. 
В апреле Моравецкий посетил в США завод по 
производству танков Abrams и заявил, что Вар-
шава «хотела бы стать главным европейским 
центром по обслуживанию этих танков, а так-
же выпускать для них суперсовременные бое-
припасы с обедненным ураном». По его словам, 
это позволит в будущем более оперативно снаб-
жать ВСУ. Так что страна еще и модернизирует 
оборонную промышленность. Для чего?

Открыть второй фронт

Обозреватель польского издания Dziennik 
Polityczny Ханна Крамер убеждена, что Варша-
ва планирует открыть второй фронт против 
России и Белоруссии. «Правительство продол-

Сегодня в Вильнюсе стартует саммит НАТО. На нем, в частности, будет обсуждаться просьба премьер-министра Польши Матеуша Моравецкого к США о размещении 
на территории страны американского ядерного оружия. По его словам, это нужно сделать в ответ на перемещение тактического ядерного оружия России 

в Белоруссию. Эксперты уверены, что истинная причина просьбы совсем другая: Польша готовится к войне с Союзным государством. Какова вероятность ее начала? 

Польша с помощью США рассчитывает вернуть статус и влияние Речи Посполитой

Паны хотят войны

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Они наращивают 
свой боевой 
потенциал, 
формируя 
мощнейшую 
армию Европы 

Американцы пока 
не разрешают

Польский премьер Мо-
равецкий может гово-
рить что угодно, 
но сделать он может 
только то, что разре-
шит папа Байден. Да, 
поляки хотят воевать, 
да, они готовят армию. 
И даже подстраховку 
в виде размещения 

ядерного оружия. Но есть как минимум три 
серьезные проблемы. Первая — Украина 
«кончается». Одно дело вступить в вой ну 
с Россией, когда ВСУ на пике возможно-
стей, другое дело — когда у ВСУ все плохо. 
Вторая проблема — само украинское на-
селение. Это в Крыму жили и живут в ос-
новном русские. А на Западной Украине, 
которую Польша хочет вернуть, поля-
ков — раз-два и об-
челся. Там — западен-
цы, которые поляков 
традиционно ненави-
дят. Одна Волынская 
резня чего стоит. На-
помню, вооруженные 
украинские национа-
листы в 1943–1944 го-
дах буквально выреза-
ли до 60 тысяч мирных 
поляков. Вы думаете, 
с тех пор они сильно 
изменились? Сейчас 
эти же националисты 
называются «теробо-
рона» и тоже имеют в руках оружие. Вой-
дут польские войска — появятся банде-
ровские схороны, начнутся партизанские 
вылазки. И население этих партизан под-
держит. Третья и главная проблема — 
США и хочет, и боится ввода польских 
войск на Украину. Дело в том, что Поль-
ша — страна НАТО. Ее войска — часть 
войск альянса. Если они войдут на Украи-
ну, то Россия вполне может посчитать, что 
военный блок вмешался в конфликт. А это 
значит, что прокси-война переросла в ре-
альную: Россия — НАТО. В этом случае ве-
роятность ядерного конфликта повышает-
ся до небес. Да, США, вне сомнения, за-
явят, что НАТО против России не воюет, 
даже не собирается. А Польша в конфлик-
те — сама по себе, помогает «братскому» 
украинскому народу. Но реакцию России 
Штаты просчитать не могут. Поэтому 
и держат пока Польшу на поводке. 

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ

28 июня 2023 года, порт Щецин, Польша. Американские танки Abrams передают Войску Польскому. Численность армии Польша планирует довести до 300 тысяч человек, оснастив войска самой современной техникой

По словам эксперта, вряд ли вся Прибалтика 
в совокупности сможет наскрести больше 
25 тысяч бойцов. И вряд ли это будут хорошие 
бойцы — прибалты не имеют военного опыта.
— Проблема в другом. Если в войну вступит 
Польша, вступят и прибалты. Тогда у Штатов 
появится сильнейший аргумент втянуть в воен-
ные действия остальные европейские страны. 
Смотрите: воюют Украина, Польша, Латвия, 
Эстония, Литва! Надо им помочь против рус-
ских варваров, а то опять танки в Берлине уви-
дите! — рассуждает Андрей Земцев. — США вы-
годна европейская война.
Военный обозревать Юрий Подоляка уверен: 
ввод войск Польши — «почти неизбежный сце-
нарий». По его мнению, когда киевский режим 
начнет рушиться, польские войска выйдут на 
границы Польши 1939 года и там проведут ре-
ферендум по типу Крымского. Если Россия эти 
границы признает, СВО закончится.
— Этот сценарий  — мечта! Но Польша хочет 
между собой и Россией иметь буфер, потому 
что нас боится. Ее задача — и Западную Украи-
ну вернуть, и оставить центральную часть стра-
ны в виде отдельного государства — собаки, 
которая сторожит польский дом, — пояснил 
Григорий Савельев. — Все, увы, не так просто.

жает обострять и без того напряженную ситуа-
цию, продвигая нарративы о необходимости 
подготовки «к борьбе с агрессором», — пишет 
политолог. — Реальная цель проведения на тер-
ритории Польши большого количества учений 
НАТО является признаком подготовки к откры-
тию очередного фронта против России на тер-
ритории главного союзника Москвы — Бело-
руссии. Не зря бывший командующий Сухопут-
ными войсками Польши генерал Вальдемар 
Скшипчак призвал польскую и западную обще-
ственность готовиться к народному восстанию 
в Белоруссии».
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев уверен: журналистка права.
— Ситуация в Польше сейчас напоминает ситу-
ацию в 1940 — начале 1941 года. Там, напри-
мер, проводятся занятия для граждан по про-
грамме «Тренируйся с военными». Миноборо-
ны Польши проводит бесплатные курсы, обучая 
граждан обращаться со стрелковым оружием. 
Курсы также включают обучение поведению, 
навыкам выживания в случае начала войны: 
как вести себя во время воздушной тревоги, как 
оказывать первую медицинскую помощь, как 
пользоваться военными картами. По сути, это 
уроки НВП — начальной военной подготовки. 
Только для взрослых людей и в углубленном ва-
рианте. 

Желания против возможностей

Политолог Григорий Савельев считает, что по-
ляки сейчас активно торгуются с США.
— Американцы видят, что Украина «заканчива-
ется», а Россия так и не побеждена — ни эконо-
мически, ни в войне. Поэтому они хотят «ки-
нуть в топку» поляков — благо они и так уже 
тысячами на Украине воюют. Поляки тоже хо-
тят воевать. Их лозунг — «Польска от можа до 
можа», т.е. Польша от моря до моря, от Балтики 
до Черного, — пояснил эксперт. — Они хотят 
возродить Речь Посполитую, могущественное 
европейское государство, которое существова-
ло в ХVI–ХVIII веках. Программа-минимум — 
вернуть земли Западной Белоруссии и Запад-

ядерное оружие, но на территорию Польши 
вторгнется и возникнет угроза, что американ-
ское ядерное оружие захватят русские, его тоже 
применят. Иными словами, Польша должна 
быть на сто процентов уверена, что США не ки-
нут ее, как Украину, а вступятся «по полной».

Байден болен, но он не дурак

Григорий Савельев считает, что американцы 
воевать за Польшу не станут.
— Штаты очень боятся людских потерь, потому 
что они обрушивают рейтинг того, кто реше-
ние о войне принял, — пояснил эксперт. — Их 
логика — воевать чужими руками. В 2008-м 
подговорили Саакашвили напасть на Южную 
Осетию. Напал. Получил. Бросили. Уговорили 
Зеленского воевать с Россией до последнего 
украинца. Бросили: войска НАТО не ввели. Бай-
ден, конечно, человек физически и ментально 
нездоровый. Но он не дурак, чтобы напрямую 
воевать с ядерной державой. Тем более — за 
Грузию, Украину, Афганистан. Да он и Европой 
пожертвует. В экономическом плане — уже по-
жертвовал. Вот и за Польшу он воевать не ста-
нет. Поляки это понимают и пытаются создать 
условия, при которых Штатам просто придется 
заступиться за их страну. Они знают, что без фи-
зического участия США и их войск Россию не 
победят. Пример Украины — перед глазами. 
Поэтому и втягивают Штаты. Идет игра кто ко-
го перехитрит.
Военный эксперт, специалист по армиям НАТО 
Александр Артамонов уверен:
— Самой Польше ядерное оружие США, конеч-
но, не передадут. При этом на польской терри-
тории уже есть американские пусковые уста-
новки МК-41. Их сняли с кораблей и приспо-
собили для наземного пуска крылатых ракет 
класса «Томагавк». Эти ракеты легко снабдить 
ядерной боеголовкой. Так что ядерное оружие 
с территории Польши применять уже можно.
Игорь Коротченко, главный редактор журнала 
«Национальная оборона», добавляет:
— В Польше разработан оперативный план во-
йны. Есть несколько сценариев, в том числе 
с вариантом оккупации Белоруссии и Калинин-
градской области. Это не тайна: и в россий-
ском, и в белорусском Генштабе такая инфор-
мация есть. 
По словам Коротченко, Польша, согласно пла-
ну, способна выдвинуть к границам с Россией 
и Белоруссией войска общей численностью до 
500 тысяч человек. Андрей Земцев не согласен:
— Хорошая новость: такой армии у Польши 
просто нет. Плохая новость: в случае вступле-
ния Польши в войну ей наверняка поможет 
Прибалтика. Дело в том, что ей необходимо 
удержать Сувалкский коридор — стратегиче-
ски важный участок границы Литвы и Польши, 
прилегающий к Калининградской области Рос-
сии и Гродненской области Белоруссии. При 
перекрытии Сувалкского коридора Литва, на-
пример, окажется отрезанной по суше от дру-
гих стран НАТО. А нам Сувалкский коридор не-
обходим, чтобы поддерживать Калининград. 

Речь Посполитая — пик могущества Поль-
ши: федерация Королевства Польского 
и Великого княжества Литовского, возник-
шая в 1569 году и ликвидированная 
в 1795 году с разделом государства между 
Россией, Пруссией и Австрией. Располага-
лась преимущественно на территориях Цен-
тральной Европы. Земли государства вклю-
чали в себя Центрально-Восточную Польшу, 
три четверти Украины, всю Белоруссию, Лит-
ву, Латвию, часть Эстонии, России, Молдовы 
и Словакии. Вторая Речь Посполитая воз-
никла 7 октября 1918 года — когда был из-
дан манифест, провозглашавший независи-
мость польских земель от России. Во главе 
возрожденного польского государства сто-
ял Юзеф Пилсудский. Эпоха второй Речи По-
сполитой продлилась недолго — до 1939 го-
да, когда Польшу поделили СССР и Герма-
ния. С тех пор поляки мечтают создать третий 
вариант Речи Посполитой, по территории 
больше похожий на свой первый, «боль-
шой», вариант. Кстати, Речь Посполитая пе-
реводится на русский как «общее дело» — 
для поляков оно и правда общее. 

справка
ной Украины, кото-
рые им когда-то при-
надлежали. Да, для 
этого придется вое-
вать с Россией и Бело-
руссией. Но традици-
онный польский го-
нор их к этому под-
талкивает. С одним 
нюансом — они гото-
вы к войне, если их 
поддержат США. Аме-
риканцы говорят — 
конечно-конечно, 
и оружием, и боепри-
пасами, и деньгами. 
Но армию свою не 
пошлем. А Польша хо-
чет иметь за спиной 
именно американ-
скую армию, потому 
что у них перед глаза-
ми — пример Украи-
ны, которой тоже «да-
ли все» и которая на 
наших глазах стирает-
ся в пыль.
Недавно, как пояснил 
эксперт, в этих переговорах появился новый 
предмет торга — ядерное оружие. Андрей Зем-
цев согласен:
— Мы поставили в Белоруссию тактические 
ядерные боеприпасы, которые можно приме-
нять с помощью авиации. И будем учить ими 
пользоваться белорусских летчиков, — пояс-
нил Земцев. — При этом, обратите внимание, 
США даже не выразили озабоченности — не 
говоря уже о протесте. Они понимают, что им 
это оружие точно не грозит. Только Польше, ко-
торой, по сути, показывают кулак. Если что — 
треснем.
Как пояснил эксперт, российская доктрина при-
менения ТЯО — тактического ядерного ору-
жия — предполагает, что оно будет применено 
в случае угрозы его захвата. Если Польша втор-
глась в Белоруссию и возникла прямая угроза 
захвата ТЯО, взлетают самолеты и стреляют 
ядерными ракетами по территории Польши. 
И поляки возможность такого сценария хоро-
шо понимают.
— Именно поэтому они и просят у Вашингтона 
разместить ТЯО уже на их территории. Логика 
тут простая: если Россия из Белоруссии «жах-
нет» по Польше, то США с ее территории — по 
Белоруссии, — пояснил Андрей Земцев. — То 
есть две страны друг у друга в заложниках. 
И создается подобная ситуация с одной целью: 
создать условия для конвенциональной, т.е. 
традиционной войны, без применения ТЯО. 
Но главное, как пояснил эксперт, в том, что 
Польша требует у США страховки:
— Если Россия применит ТЯО по Польше, то 
американцы будут вынуждены ответить — ина-
че зачем вообще американское ТЯО на терри-
тории страны размещать? — рассуждает Анд-
рей Земцев. — Если Россия не применит свое 

С покоренными народами поляки не церемонятся. 
Есть даже вполне официальный термин — полонизация: 
насильственное насаждение польского языка, культуры 
и религии — католичества. Один пример: 31 июля 
1924 года власти Польши официально запретили исполь-
зовать украинский язык в государственных учреждениях, 
захваченных ими в ходе Советско-польской войны 
1919–1921 годов Галиции и Волыни. Из 2879 украинских 
читален, существовавших в Галиции при Австро-Венгрии, 
в 1923 году сохранились всего 832. В Волыни, где украин-
цы составляли 77 процентов населения, только в 11 про-
центах школ обучение велось на украинском языке. Од-
ним из итогов такой политики и стала Волынская резня.

кстати

цифра

4
региона го-
това занять 
Польша: 
Закарпатье, 
Львовскую, 
Тернополь-
скую и Ива-
но-Фран-
ковскую 
области.
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Разведчик Рудольф Абель — вовсе не Абель

Умная ткань будущего проведет электричество и защитит от огня

Его настоящее имя — Вильям 
Фишер (на фото). Отец — 
русский немец, революцио-
нер. После ссылки в Саратов 
эмигрировал в Англию, где 
родился Вильям, получивший 
имя в честь Шекспира. Пре-
красно рисовал, играл на ги-
таре и пианино. После рево-
люции семья вернулась в Рос-
сию. Вильям Фишер стал сту-
дентом Высших художествен-
но-технических мастерских 
ВХУТЕМАС. Служба в армии 
и специальность радиста, сво-
бодное знание языков привели 
юношу в разведку. С 1931 года 
Фишер на нелегальной рабо-
те. Передавал в Россию ин-
формацию знаменитой «Кем-
бриджской четверки», сделал 

все возможное, чтобы выдаю-
щийся физик Петр Капица 
вернулся в СССР. Во время 
вой ны Фишер обучал развед-
чиков. Его неоднократно за-
брасывали на другую сторону 
фронта в образе немецкого 
офицера. Некоторое время он 

работал на территории Гер-
мании. Сразу после войны 
началась долгая нелегальная 
командировка в США. Он жил 
в Бруклине под именем ху-
дожника и фо-
тографа Эми-
ля Гольдфуса 
и стал одним из 
советских аген-
тов, которым 
удалось собрать 
информацию об 
американском атомном ору-
жии. В 1957 году его выдал 
предатель. При аресте назвал-
ся именем умершего развед-
чика Рудольфа Абеля. От выс-
шей меры спасла возмож-
ность обмена на американ-
ских шпионов. В тюрьме Ру-

дольф Абель сидел с мафиози 
и заслужил у них авторитет, 
обучая иностранным языкам 
и шелкографии, полезной при 
производстве фальшивых ку-

пюр. Через четыре го-
да он был обменен на 
американского лет-
чика-шпиона Фрэн-
сиса Пауэрса. Сцена 
обмена на мосту в За-
падном Берлине вос-
произведена в филь-

ме «Мертвый сезон». 
Вильям Фишер умер в 1971 го-
ду и до конца жизни носил вы-
думанное имя, которое спасло 
других разведчиков и с кото-
рым он вошел в историю. 
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru 

Просторное помещение од-
ной из лабораторий РГУ 
им. А. Н. Косыгина заставле-
но техническими приборами, 
по соседству с которыми рас-
положены ткацкие станки. За 
ними студенты-дизайнеры 
работают с различными мате-
риалами и создают новые 
предметы одежды. Встречает 
гостей автор разработки, пре-
подаватель кафедры «Техно-
логия художественной обра-
ботки материалов» Институ-
та мехатроники и робототех-
ники РГУ Марк Федоров. Изо-
бретатель очищает стол от 
лишних бумаг и показывает 
несколько предметов. Первой 
на столе оказывается про-
зрачная емкость с порошком 
угольно-черного цвета.
— Это углеродные нанотруб-
ки. Они лежат в основе разра-
ботанных нами покрытий. На-
нотрубки изготовлены из ма-
териала, который считается 
прочнейшим на земле. Он ак-
тивно используется в различ-
ных областях промышленно-
сти из-за многообразия 
свойств, — рассказал Марк 
Федоров. — Мы обратили на 
него внимание в 2020 году, 
когда работали над огнестой-
ким покрытием для спецодеж-
ды. Эффективность поражает: 
обработанная одежда защи-
щена от огня, ведь температу-
ра плавления покрытия — 
3500 градусов. Помимо этого, 
такая одежда обладает повы-
шенной износостойкостью.
Затем Федоров кладет на стол 
лоскуты ткани. Каждый из 
них имеет черную полоску 
специального напыления.
— Помимо этого, сейчас мы 
работаем и с другим свой-
ством углеродных нанотру-
бок — их электропроводимо-
стью. Ее обеспечивает специ-
альное напыление. В ближай-
шем будущем эти и другие 
токопроводящие ткани будут 
использоваться для создания 
«умной» одежды. Она, напри-
мер, может отслеживать со-
стояние здоровья человека, 
принимать внешние сигналы 
и упрощать взаимодействие 

носителя с электроникой, — 
добавляет Марк Федоров. — 
Существующие на данный мо-
мент токопроводящие ткани 
не слишком удобны, ведь в них 
используются провода. Преи-
мущество нашей 
разработки в их от-
сутствие — покры-
тие справляется са-
мостоятельно.
Далее изобрета-
тель ставит на стол 
устройство, по 
форме напоминающее писто-
лет. У механизма белый кор-
пус, широкое сопло и четыре 
форсунки по бокам. 
— Для нанесения напыления 
на ткани мы разработали спе-
циальное устройство, кото-
рое выпускает поток «холод-

ной» плазмы, расплавляющей 
порошковую композицию. 
Она, в свою очередь, оседает 
на ткани и застывает пле-
ночным покрытием. Темпе-
ратура композиции в момент 

соприкосновения 
с тканью не превы-
шает 200 градусов, 
поэтому ткань не 
сгорает, — доба-
вил Федоров. — 
Наше главное до-
стижение заклю-

чается в создании метода на-
несения покрытия на одежду. 
Существующие способы 
очень дороги и малоэффек-
тивны. При помощи этого 
устройства можно не только 
обрабатывать ткани в боль-
ших масштабах, но и восста-

навливать поврежденное по-
крытие. 
По словам Федорова, на дан-
ный момент аналогов техно-
логии нет нигде в мире. 
— Главное преимущество на-
шей разработки состоит 
в удобстве для массового про-
изводства — новый метод 
стал самым экономичным из 
существующих, — сообщил 
изобретатель. — Однако на-
чало серийного производства 
прямо сейчас невозможно, 
и массовое внедрение техно-
логии займет не менее двух 
лет. Нашей текстильной про-
мышленности требуется гото-
вое решение, но на его разра-
ботку нужно время. 
РУСЛАН МАРКИН, юнкор 
edit@vm.ru 

Вязаный мир добра, любви, заботы 
На горе из пенопласта распо-
ложился ярко-желтый паук по 
имени Вив — главный герой 
мультфильма «Носки для звез-
ды», который создала препо-
даватель колледжа ВГИК Оль-
га Титова. По сюжету он ху-
дожник. Из своей паутины он 
плел созвездия и случайно 
создал Звезду. И начал забо-
титься о своем творении. Да-
же сплел ей носки, чтобы она 
не мерзла, — такие же жел-
тые, как и он сам. 
— Это прежде всего история 
о сотворении, — рассказыва-
ет Ольга Титова. — Основной 
посыл в том, что мир прекра-
сен. Он хрупок, деликатен, его 
надо беречь, согревать. 
И можно это делать не только 
теплом своего сердца, но и вя-
заными носками. 
Мультфильм был снят покад-
рово, в методе кукольной ани-
мации. Каждый герой — вяза-
ный. Объясняется это общей 
задумкой: все же всех персо-
нажей сплел Вив.
Но, конечно, герои не на сто 
процентов вязаные. Скорее, 
это только небольшая часть 
их внешнего вида.
— Внутри персонажей нахо-
дится металлический каркас 
с шарнирами на местах суста-
вов. Некоторые детали выпол-
нены из проволоки. Этот ме-

ханизм необходим 
для закрепления 
куклы в разных по-
зах для съемки, — 
объясняет Ольга.
По ее словам, ге-
рои умеют даже 
двигать глазами. 
— Помимо этого, в производ-
стве было задействовано 
и сложное техническое обору-
дование. Это, например, рейс-
мус (приспособление, которое 

держит кук лу.  — 
«ВМ»), а также риг 
(устройство, от-
меряющее движе-
ние персонажа 
в пространстве. — 
«ВМ»), — добавля-

ет Ольга Титова. 
Но помимо персонажей для 
успеха мультфильма необхо-
димо несколько составляю-
щих. Например, музыка. Ее 
к «Носкам для звезды» напи-

сал композитор Евгений Ка-
димский. 
— В произведении соедини-
лось множество стилей. Там 
есть подражание великому 
Петру Чайковскому, лезгин-
ке, ирландским мотивам и да-
же элементам хип-хопа, — де-
лится Ольга.
По ее словам, это было нужно, 
чтобы тема объединяла лю-
дей не только в географиче-
ском плане, но и исторически.

Для Ольги Титовой картина 
«Носки для звезды» стала ре-
жиссерским дебютом. Она 
признается, что вложила ча-
стичку себя в главного героя. 
Ее паук Вив «унаследовал» от 
создательницы безграничную 
любовь к искусству. А еще он, 
совсем как Ольга, творит, да-
ря окружающим надежду на 
лучшее. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru 

9 июля 16:46 Преподаватель колледжа ВГИК Ольга Титова показывает главных героев 
своего мультфильма — паука Вива и Звезду

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Преподаватель колледжа Всероссийского государственного университета кинематографии имени С. А. Герасимова 
(ВГИК) Ольга Титова победила на кинофестивале в Хорватии с режиссерским дебютом — мультиком с вязаными куклами.

11 июля исполняется 120 лет со дня рождения легендарного советского разведчика Рудольфа Абеля. Широкую 
известность он приобрел после фильма «Мертвый сезон», в котором обращался к зрителям с ярким комментарием. 

Специалисты РГУ им. А. Н. Косыгина разработали технологию нанесения многофункциональных покрытий на текстильные материалы. 
Созданное устройство позволяет эффективно производить обработанные ткани или оперативно восстанавливать поврежденное покрытие.

8 июля 14:27 Преподаватель кафедры «Технология художественной обработки материалов» Института мехатроники и робототехники РГУ, создатель нового метода 
нанесения многофункциональных покрытий на текстильные материалы Марк Федоров в исследовательской лаборатории демонстрирует свою разработку 

досье
Рудольф Абель (Вильям 
Фишер, 1903–1971) — 
советский разведчик-
нелегал, полковник.
Во время войны, при 
подготовке радистов 
для разведгрупп, подру-
жился с Рудольфом Абе-
лем, имя и биографиию 
которого он позднее 
взял себе. С 1948 года 
работал в США. При аре-
сте никаких контактов 
не выдал, сохранив 
агентурную сеть. 
В 1962 году Абеля обме-
няли на летчика Пауэрса. 

дата

Звонари следственного 
изолятора стали лучшими

Кандидат представил 
необходимое число подписей 

В Федеральной службе испол-
нения наказания конкурс зво-
нарного искусства проводил-
ся впервые. 
Люди, отбывающие наказа-
ние в СИЗО, записывали ме-
лодию колоколь-
ного звона и от-
правляли ее на 
оценку членам 
жюри.
Всего на конкурс 
были представле-
ны записи из 17 ре-
гионов. Из Москвы в конкурсе 
принимали участие осужден-
ные, отбывающие наказание 
в четырех следственных изо-
ляторах. Это учреждения, на 
территории которых действу-
ют православные храмы с ко-
локольнями или звонницами.
— Колокольный звон — это 
и наша молитва Богу на осо-
бом языке, это и голос Церк-
ви, призывающий человека 

к покаянию и напоминаю-
щий ему о Боге и вечности, — 
рассказывает помощник на-
чальника УФСИН по городу 
Москве по организации рабо-
ты с верующими отец Кирилл 

Марковский. — 
Совершая звон, 
осужденные ощу-
щают благодатное 
утешение, которое 
укрепляет их веру, 
помогает преодо-
левать жизненные 

трудности. А послушание зво-
наря — это возможность для 
заключенного принести Богу 
хоть малый плод покаяния, 
деятельно выразить Ему свое 
желание исправления.
Среди москвичей лучшей на-
звана православная община 
Матросской Тишины, она ста-
ла лауреатом II степени. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Кандидат от партии «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
представил нотариально удо-
стоверенные подписи 112 му-
ниципальных депутатов 
в поддержку своего выдвиже-
ния, а также дру-
гие необходимые 
документы. 
Дмитрий Гусев от-
метил, что сейчас 
ожидает решения 
Московской город-
ской избиратель-
ной комиссии по регистрации 
в качестве кандидата в мэры 
Москвы. 
— Продолжаем вести избира-
тельную кампанию, которую 
мы, «Справедливая Россия — 
За правду», не останавливали 
последние два года, после вы-
боров в Государственную ду-
му. Независимо от того, как 

завершатся выборы, партия 
работала, работает и будет ра-
ботать, — сказал Гусев. 
Напомним, что 20 июня Мо-
сковское региональное отде-
ление партии «Справедливая 

Россия — За прав-
ду» провело внео-
чередную партий-
ную конферен-
цию. Делегаты вы-
двинули Дмитрия 
Гусева в качестве 
кандидата в мэры. 

23 июня Гусев передал в Мос-
горизбирком заявление о со-
гласии баллотироваться. 
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября. Реше-
ние о проведении трехднев-
ного голосования принял 
Мосгоризбирком. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В храме Христа Спасителя подвели итоги 
Всероссийского конкурса колокольного звона 
среди осужденных, отбывающих наказание 
в виде лишения свободы. 

Кандидат от партии «Справедливая Россия — 
За правду» Дмитрий Гусев представил 
в Мосгоризбирком подписи для регистрации 
кандидатом в мэры Москвы. 

факты
■ Ольга Титова часто 
вспоминает о работе 
с Аидой Зябликовой, ре-
жиссером «Домовенка 
Кузи». Вместе они рабо-
тали над «Кентерберий-
скими рассказами».
■ На фестивале в Загре-
бе фильм Ольги Титовой 
выбрала цифровая плат-
форма FUB (фильмы 
для больницы) для по-
каза в Детском госпита-
ле сестер милосердия.
■ В работе над фильмом 
Ольге помогали ее сту-
денты. Они указаны в ти-
трах с пометкой «Хоро-
шие люди».

Показали доверие 
своему президенту

Действующий президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев победил на выборах 
главы государства.
До этого в стране одобрили изменения 
в конституцию с обнулением срока 
президента. И сейчас в Узбекистане 
произошла легитимация главы госу-
дарства в этих новых условиях. Это — 
важно. Если был бы хоть какой-то 
большой процент победы другого кан-

дидата, можно было бы сказать, что прошли выборы, а так 
это можно назвать просто ритуалом. Плебисцит доверяет 
президенту. 
Мирзиеев и так бы еще три года был бы главой государ-
ства. Но он стал динамично менять страну и решил для 
этого заручиться еще одним формальным мандатом, что-
бы никто не сказал, что его избирали под старую консти-
туцию, а теперь появилась новая. Хотя никто и не предпо-
лагал, что может прийти кто-то еще, кроме действующего 
главы государства. Включая и других кандидатов. 
Но при нынешнем руководителе стра-
на управляется гораздо мягче, чем при 
Исламе Каримове. Моя версия та-
кая — так как он был чекистом, то зна-
ет, что насилие всех проблем не реша-
ет. Каримов, бывший при советской 
власти председателем Госплана, этого 
не понимал. Ему казалось, что если 
у тебя в руках насилие, то ты можешь 
решить любую проблему. Поэтому 
при нем режим был намного жестче, 
чем теперь. Силовики у власти, как, 
например, Лаврентий Павлович Бе-
рия у нас или Эйзенхауэр в Америке, 
лучше понимают ограниченность си-
лового ресурса как такового. 
Посмотрите, какой процент населения страны доверяет 
политике президента Мирзиеева. Он был у власти, и он 
будет у власти. Другое дело, что будет усиливаться влия-
ние США. И не потому, что прошли выборы, а потому, что 
американцы официально объявили Узбекистан своей 
«опорной» страной в регионе. И «накачивают» страну 
своим влиянием. Мирзиеев, конечно, мог отказаться от 
договоренностей с американцами, но этого не сделал. 
Может, он и прав. Зачем ему лишняя головная боль? 
Он же не Россия. Он не будет принципиальным противни-
ком США. 
Но Узбекистан до «медвежьей болезни» боится Китая. 
А Америка — далеко. И «проглотить» Узбекистан она не 
сможет, потому что не пережует. Может, еще именно и по-
этому может усиливаться желание дружить с Америкой. 
Но и с нами тоже. 
Но есть еще и Эрдоган с пантюркизмом. И если Мирзиеев, 
подчеркнуто светский президент, то с ним Эрдогану не 
очень повезло. Узбекистан страна большая, в основном де-
ревенская, и людей, верующих всерьез, там много. И если 
на минутку расслабиться и подпустить религиозно-нацио-
нальную составляющую, то потом ее очень трудно будет 
остановить. Как, например, было в Таджикистане. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

мнение

топ-3

Сшиваем раны и производим водород
■ Научные сотрудники передового центра диагностики 
и телемедицины Департамента здравоохранения Москвы 
создали тренировочный фантом, который имитирует сосу-
ды и нервы человека. Разработка будет помогать медикам 
развивать свои практические знания в доступе к сосудам 
под ультразвуковым контролем и блокаде перифериче-
ских нервов для анестезии. 
■ Ученые Национального исследовательского универ-
ситета «МЭИ» создали прототип щелочного электро-
лизера воды, предназначенного для производства водо-
рода, который создан полностью из отечественных мате-
риалов. 
■ Московские ученые из университета МИСИС разработа-
ли «тканевый пистолет», который сшивает раны биополи-
мерами. Технология предназначена для работы в военно-
полевых условиях и в зоне чрезвычайных ситуаций.

дело техники

выборы

камера! мотор!
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Люди, которые умеют трудиться, 
будут востребованы всегда 

От дома, что в районе Новоги-
реево, Ивану ехать до работы, 
которая недалеко от станции 
«Савеловская», примерно час. 
Рабочий день у него начина-
ется в 8 утра, вот и приходится 
по будням вставать в полови-
не шестого. Пока соберешься, 
позавтракаешь, что-то на ра-
боту приготовишь с собой на 
обед, и уже пора выходить из 
дома. И так каждый день. 
Пять раз в неделю. Поэтому, 
чтобы выглядеть свежо и бо-
дро на работе, спать ему при-
ходится ложиться гораздо 
раньше своих 19-летних свер-
стников, которые до ночи си-
дят в чатах или играют в ком-
пьютерные игры. А чтобы от-
дохнуть как следует — на ве-
лике погонять по парку или 
в кино с друзьями сходить, для 
этого есть выходные. 
Увы, но фраза «чтобы у тебя 
все было, и тебе за это ничего 
не было» — это всего лишь 
шуточный тост. Причем не-
сбыточный. Жизнь намного 
жестче, и если ты хочешь 
чего-то добиться, то ради де-
ла приходится себя ограни-
чивать. Несмотря на свой 
юный возраст, Иван это по-
нял давно и сиюминутным, 
необременительным удо-
вольствиям выбрал путь про-
фессионала. 

Первым шагом во взрослую 
жизнь стало решение не про-
должать учебу в школе после 
9-го класса, а поступить в кол-
ледж. Родители были не про-
тив. Хотя бы потому, что сами 
в свое время окончили техни-
кумы и рано начали трудиться. 
Профессию себе Иван тоже 
выбрал самостоятельно. 
— Я пришел в Московский 
образовательный комплекс 
(МГОК) в «Технополис Мо-
сква» на День открытых две-
рей, — рассказывает Иван. — 
Посмотрел, какие там предла-
гают варианты обучения, 
и решил, что поступлю на спе-
циальность «Технология ме-

таллообрабатывающего про-
изводства». Я вообще за то, 
чтобы человек сначала полу-
чил профессиональные навы-
ки, а затем уже шел в вуз. Нра-
вится то, что в колледже свою 
будущую профессию можно 
«пощупать» сразу. 
Уже на первом курсе студенты 
познают основы ремесла в ус-
ловиях реального производ-
ства — по модели дуального 
обучения. Это когда теорети-
ческая часть подготовки буду-
щих специалистов проходит 
на базе образовательной орга-
низации, а практическая — на 
рабочем месте. В МГОК, на-
пример, программы обучения 

составлены под конкретный 
кадровый запрос. 
Так Иван Митрохин появился 
на московском Машинострои-
тельном производственном 
объединении имени И. Румян-
цева. Парня заметили сразу — 
наставников впечатлило, на-
сколько быстро он осваивал 
профессиональные навыки 
и то, с какой легкостью выпол-
нял производственные задачи, 
давая фору даже опытным кол-
легам. Поэтому сразу после 
окончания практики началь-
ник цеха отпускать молодого 
специалиста не захотел и пред-
ложил ему остаться на посто-
янную работу.

Упускать открывшуюся перед 
ним карьерную возможность 
Митрохин не стал и приступил 
к своим производственным 
обязанностям. Благо, что обу-
чение в колледже позволяет 
совмещать его с работой. Так 
московская промышленность 
получила еще одну пару уме-
лых и трудолюбивых рук, 
а Иван — профессию по душе.
— До этого у меня была прак-
тика на другом столичном 
предприятии, — говорит 
Иван. — Но в МПО им. Румян-
цева мне понравилось больше. 
Здесь оборудование лучше, ра-
бочий процесс организован 
по-другому. А токарные стан-

ки, которые здесь стоят, позво-
ляют делать любые операции 
и несложную фрезеровку. Мы 
в колледже на таких же прак-
тиковались, поэтому я быстро 
втянулся в работу. 
Параллельно с познанием ос-
нов по выбранной специаль-
ности по собственной инициа-
тиве приобретал и другие на-
выки. В частности, в рамках 
практики на предприятии об-
учился программированию 
и наладке станков. 
Неудивительно, что через не-
которое время Митрохину 
предложили другую долж-
ность — более ответственную 
и высокооплачиваемую. Те-
перь он техник-технолог, кото-
рый отвечает за все операции 
на деталях, которые делаются 
в цехе. Рабочий разряд подня-
ли до четвертого. И конечно, 
это сказалось на зарплате — 
она тоже заметно выросла. Но 
оставаться на достигнутом 
Иван не собирается. 
— В отделе кадров мне расска-
зали, что у предприятия есть 
программа целевого обучения 
сотрудников, когда ему опла-
чивают обучение, выплачива-
ют стипендию, пока он учится 
в вузе или колледже очно. А он 
потом должен отработать на 
предприятии несколько лет. 
Меня такой вариант устраи-
вает. Я собираюсь поступить 
в университет СТАНКИН на 
инженера-технолога. А затем 
вернусь сюда, на МПО Румян-
цева, — говорит Митрохин.

25 апреля 2023 года. Москвич Иван Митрохин в одном из цехов столичного машиностроительного производственного объединения 
имени И. Румянцева, куда он поступил работать токарем еще во время учебы в колледже

Московская компания 
«МПО имени И. Румянце-
ва» корпорации «Ростех» 
является ведущим пред-
приятием России в своей 
отрасли. Объединение вы-
пускает сложнейшую то-
пливорегулирующую ап-
паратуру для систем тур-
бореактивных и турбовин-
товых авиационных 
двигателей, дозаторы 
для наземных газотурбин-
ных силовых приводов. 

справка

новости

Обучающий подкаст  
Для абитуриентов мо-
сковских колледжей 
создали подкаст о сред-
нем профессиональном 
образовании. Подкаст 
«Ключ к профессии» бу-
дет выходить два раза
в месяц. Его могут по-
слушать все желающие 
на портале «Школа. Мо-
сква». В первом выпуске 
Елена Сумакова, заме-
ститель директора Мо-
сковского центра разви-
тия профессионального 
образования, расска-
зала о профориента-
ционных проектах 
дляшкольников. 
■
Новые направления 
Колледж московского 
транспорта и метропо-
литен открывают четыре 
новых направления обу-
чения. Студенты смогут 
получить профессии 
бригадира-путейца, 
слесаря-электрика ме-
трополитена, электро-
монтера тяговой под-
станции и электромон-
тера устройств сигнали-
зации, централизации, 
блокировки. Программы 
полностью адаптирова-
ны под запрос работода-
теля и соответствуют 
требованиям к сотруд-
никам современного ме-
тро. Более 70 процентов 
обучения составят прак-
тические занятия. 
■
Профессиональная 
помощь
За четыре года работы 
столичного центра 
службы занятости «Моя 
карьера» здесь получи-
ли поддержку в профес-
сиональном развитии 
52 тысячи жителей Мо-
сквы. Из них 28 тысяч го-
рожан нашли себе по-
стоянную работу. 

О новой совместной с правительством Москвы про-
грамме подготовки квалифицированных рабочих 
кадров «ВМ» рассказал директор по управлению 
персоналом ПК «Салют» «Ростеха» Виталий Сютин. 

Диплом о выс-
шем образова-
нии не является 
пропуском 
в светлое буду-
щее. А вот хоро-
ший токарь ну-
жен на рынке 
труда всегда, 
посчитал Иван 
Митрохин, и по-
шел учиться 
в колледж. 

производство 

Растим будущих 
специалистов 

Еще 10–15 лет назад рабочие профес-
сии были не в моде. Большинство вы-
пускников и их родители считали до-
стойным строить будущую карьеру 
только с высшим образованием и ча-
ще всего выбирали популярные про-
фессии юриста, экономиста, психоло-
га. Однако сегодня ситуация меняет-
ся, и небывалыми темпами растет 
спрос на рабочие специальности. 

О кадровых потребностях говорят не только на предпри-
ятиях, но и в правительственных коридорах. В России 
взят курс на масштабное импортозамещение, вырос в ра-
зы и объем гособоронзаказа. В феврале этого года прези-
дент Владимир Путин в Послании Федеральному собра-
нию обозначил масштаб задачи: в те-
чение ближайших 5 лет в России необ-
ходимо подготовить 1 миллион рабо-
чих. В них нуждаются ИT-ин дуст рия, 
оборонка и другие сферы машино-
строения, металлургия, фармацевти-
ка, сельское хозяйство, транспортная, 
атомная и еще многие ключевые от-
расли. Рынок труда удовлетворить та-
кой спрос одномоментно не способен. 
Но работодатели уже заглянули в буду-
щее. В частности, «Ростех» и прави-
тельство Москвы совместно реализу-
ют программу целевого обучения мо-
лодых жителей столицы в колледжах. 
Программа средне-профессионально-
го образования предусматривает под-
готовку по самым востребованным в авиастроении на-
правлениям — мобильная робототехника, производство 
и обслуживание авиатехники и авиационных двигате-
лей, эксплуатация беспилотных авиасистем и многое дру-
гое. В этом году набор целевиков увеличат: 14 московских 
колледжей — участников программы ждут 1700 ребят, 
это втрое больше, чем годом ранее. 
В программе, разработанной «Ростехом» и столичным Де-
партаментом образования и науки, практические навы-
ки будущего специалиста стоят на первом месте. Только 
30 процентов своего времени студенты будут проводить 
за партами. Остальные 70 процентов — это практика на 
реальном производстве, в заводских цехах. 
Самые целеустремленные ребята начинают совмещать 
учебу с работой на заводе. Поэтому можно быть уверен-
ным в том, что информационная панель токарного или 
фрезеровочного станка с ЧПУ ростеховского целевика 
точно не напугает, он с ней хорошо знаком. Более того, из 
стен колледжей будут выходить рабочие с мультиквали-
фикацией. У каждого в багаже — навыки минимум по пя-
ти профессиям. 
Главная цель масштабной программы обучения — обе-
спечить промышленные предприятия нашего города го-
товыми специалистами, которых по окончании колледжа 
не надо доучивать и переучивать. В выигрыше и выпуск-
ники колледжей — перед ними открываются огромные 
перспективы карьерного и профессионального роста. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИТАЛИЙ 
СЮТИН
ДИРЕКТОР 
ПОУПРАВЛЕНИЮ 
ПЕРСОНАЛОМ 
ПРОИЗВОДСТВЕН
НОЙ КОМПАНИИ 
РОСТЕХА 

мнение

С каждым годом все больше ребят поступают в столичные колледжи. По словам заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасии Раковой, 
сегодня их выпускники часто получают зарплату существенно выше рыночного заработка — даже по меркам нашего мегаполиса. О том, почему юные москвичи идут 
в рабочие профессии, какие перспективы они видят для себя на рынке труда и какие есть программы поддержки таких студентов, мы рассказываем на этой странице. 

Совмещение учебного процесса 
с практикой приносит максимум пользы 
28-летний Сергей Жлуктов 
напредприятии, где трудится, 
нашел не только свое призва-
ние, но и хобби. Вместе с кол-
легами он придумал уникаль-
ного боевого робота, а еще 
с удовольствием рассказыва-
ет молодежи о том, почему 
работа на производстве — это 
интересно и увлекательно.

Лет 30 назад, когда наша стра-
на находилась на грани пере-
строечного развала, пром-
предприятия, которые одно-
моментно оказались никому 
не нужны, имели непригляд-
ный вид. У некоторых так 
и осталось заблуждение, что 
завод — это что-то грязное 
и шумное. Но эти мифы очень 
быстро развеиваются — доста-
точно записаться на одну из 
многочисленных экскурсий по 
столичным предприятиям.
Сейчас промышленные произ-
водства представляют собой 
просторные, хорошо освещен-
ные цеха с аккуратно разло-
женными по лоткам деталями 
и документацией. Рабочие 
здесь трудятся если не в белых 
халатах, то в опрятной спец-
одежде, а оборудование, кото-
рое они используют, — высо-
котехнологичное и требует 
продвинутых профессиональ-
ных навыков. 
Сергей Жлуктов — один из тех, 
кто с удовольствием проводит 
экскурсии для студентов 
и школьников по цехам боль-
шого авиационного предпри-
ятия госкорпорации «Рос-
тех» — «МПО им. Румянцева», 
на котором работает сам. 
Можно сказать, это его хобби, 
или, как раньше говорили, об-
щественная нагрузка, кото-
рую он выполняет с опреде-
ленной долей гордости.
— Это же очень интересно — 
общаться с новыми поколени-
ями, делиться опытом работы. 
Объясняю: то, что они видят 

первоначально, — это всего 
лишь поверхностная оболоч-
ка, — объясняет Сергей. —  
И, конечно, делюсь опытом по 
трудоустройству, многие инте-
ресуются. Пусть ребята знают, 
что у работодателя нет цели за-
валить на собеседовании. 
Сергей и сам прошел этот 
путь — на МПО Румянцева он 

пришел студентом. Во время 
учебы в МИРЭА по направ-
лению «Приборостроение» 
Жлуктова отправили на про-
изводство проходить практи-
ку. А после ее окончания на-
чальник конструкторского 
бюро предложил Сергею за-
ключить трудовой договор. По 
его словам, рассмотрел в моло-

дом практиканте черты инже-
нера-конструктора. Сергей, 
конечно же, не отказался. 
Поскольку это был последний 
курс вуза, решил совмещать 
учебу с работой. Было и на ко-
го ориентироваться: на МПО 
Румянцева сложилась уже це-
лая трудовая династия из род-
ных Жлуктова. В 1935-м на за-
вод пришел работать техноло-
гом его прадед Григорий Алек-
сеев, который затем стал 
начальником цеха. Там же 
главным металлургом работа-
ла жена Алексеева Тамара, за-
тем и их дочь Галина — родная 
бабушка Сергея. 
Жлуктов-младший перед се-
мьей лицом в грязь не ударил. 
На предприятии он сейчас воз-
главляет одно из ведущих под-
разделений — конструктор-
ско-технологический отдел 
проектирования технологиче-
ской оснастки и инструмента. 
Подрос и доход: за время рабо-
ты со стажерского оклада зар-
плата выросла в четыре раза. 
Индексация на заводе Ростеха 
проводится регулярно.
Но главное то, что работать 
здесь интересно. Чего только 
стоит корпоративная инициа-
тива принять участие в чемпи-
онате «Битва роботов». Сергей 
с коллегами придумали для не-
го проект робота с барабан-
ным катком — идею позаим-
ствовали у советских танков 
с противоминными тралами. 
Параметры терминатора ока-
зались внушительные: вес до 
110 килограммов, габариты 
120 на 120 сантиметров. 
Впрочем, и в обычной трудо-
вой деятельности Сергей нахо-
дит возможности для творче-
ства. Например, активно при-
меняет на практике новые 
знания по автоматизации тех-
нологической подготовки про-
изводства, которые сейчас по-
лучает благодаря обучению 
в аспирантуре. 

Настоящие мастера претендуют 
на самые выгодные вакансии
Превратить алмаз в брилли-
ант, а стены в картины — 
этому обучают студентов мо-
сковских колледжей. Обла-
дателей редких профессий 
ждут в крупнейших компа-
ниях Москвы, а некоторые 
ребята трудоустраиваются 
еще во время учебы. 

В колледжах Москвы вовсю 
идет ежегодная приемная 
кампания. Абитуриенты мо-
гут выбрать дело жизни более 
чем из 150 специальностей, 
которые можно найти в инте-
рактивном «Атласе профес-
сий колледжей». Здесь есть не 
только хорошо знакомые спе-
циальности. В списке пред-
ставлены и довольно редкие 
направления, например «ре-
ставратор памятников», «ху-
дожник по костюму» или «спе-
циалист по 3D-принтерам». 
В колледже архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга № 26 
готовят специалистов почти 
50 профессий. По мнению ру-
ководителя отделения «При-
кладной дизайн и отделоч-
ные работы» Елены Саенко, 
одна из самых востребован-
ных специальностей — ма-
стер отделочно-декоратив-
ных работ. 
— Я сама чемпион конкурса 
«Абилимпикс» по малярным 
работам. Мы систематически 
в течение года проводим от-
крытые уроки для школьни-
ков. Они называются — «Уро-
ки от чемпионов». Наша зада-
ча — показать детям элемен-
тарные приемы декоративной 
отделки на кусках гипсокар-
тона, чтобы каждый увидел 
результат своей работы, по-
нял, как это красиво, — отме-
чает Саенко.
Выпускники центра алмазных 
технологий и геммологии 

столичного колледжа пред-
принимательства № 11 знают 
все о бриллиантах и драгоцен-
ных камнях. Из стен этого 
учебного заведения выходят 
огранщики алмазов и драго-
ценных самоцветов.
— Я и мои коллеги учим сту-
дентов работать на каждом 

этапе, который проходит ал-
маз с момента добычи до пре-
вращения в бриллиант, — го-
ворит педагог высшей катего-
рии Анна Новаковская.
Кстати, многим студентам 
столичных колледжей работо-
датели предлагают трудоу-
строиться сразу после практи-
ки, которую они проходят на 
предприятиях, если они себя 
хорошо проявили. Помимо 
этого, почти каждый год спе-
циально для выпускников 
в учебных заведениях устраи-
ваются ярмарки вакансий 
«Московское трудоустройст-
во», куда приглашаются пред-
ставители потенциальных 
работодателей. Они сами вы-
бирают себе будущих работ-
ников, предлагают свободные 
вакансии. 
Также большая база высокоо-
плачиваемых вакансий для 
настоящих мастеров своего 
дела есть в центрах занятости 
населения «Моя работа». 

2 марта 2023 года. Москвички Кристина Быкова (слева) 
и Диана Добродиенко на столичном карьерном форуме

4 мая 2023 года. Сергей Жлуктов никогда не отказывается 
провести экскурсию для студентов по родному предприятию

Столица на последней 
Всероссийской ярмарке 
вакансий, которая прово-
дилась 23 июня, предста-
вила более 10 тысяч раз-
ных вакансий. Наиболее 
высокооплачиваемыми 
профессиями стали имен-
но рабочие специально-
сти. Зарплаты, которые 
предлагаются по ним, на-
чинаются от 80 тысяч 
рублей.

кстати

Страницу подготовил АРМЕН МУРАДЯН edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Полина Кузьмина на выставке «e2-e4. Эстетика шахмат» в Музее современной истории России. Она рассматривает подарок, 
преподнесенный Коммунистической партии Советского Союза от компартии Перу в 1967 году. Каждая фигурка покрыта золотом и серебром, но внутри они залиты 
воском. Девушка пришла на выставку, потому что ее отец и дедушка увлекаются шахматами, и ей стало интересно посмотреть на раритетные предметы игры. 
По счастливой случайности она встретила своего преподавателя истории — директора Музея шахмат Федерации шахмат России Дмитрия Олейникова. Он выступал 
в роли консультанта для создания экспозиции. Посетители выставки смогут посмотреть на уникальные шахматные наборы из металла, камня, фарфора, серебра, 
мамонтовой и верблюжьей кости, удивиться фигурам в виде воинов разных армий и эпох, представителей различных соцклассов, львов, верблюдов.

Прощайте, Татьяна Николаевна! Не стало 
старейшей сотрудницы нашей газеты 

Вчера скончалась Татьяна 
Николаевна Харламова — 
старейший сотрудник нашей 
газеты, заслуженный работ-
ник культуры РФ, чудесный 
человек, наша общая любовь. 

Недавно, 16 июня, Татьяне 
Николаевне исполнилось 
85 лет. Торжеств не случи-
лось — она болела. Но на по-
роге была другая, не круглая, 
но яркая дата: 16 июля мину-
ло бы 63 года с того момента, 
как красавица — выпускница 
журфака МГУ Танечка Харла-
мова впервые переступила 
порог редакции «Вечерней 
Москвы» на Чистых прудах. 
Тогда она и не подозревала, 
что наша газета станет ее 
судьбой и единственным ме-
стом работы. Сейчас трудо-
вых книжек с одной-един-
ственной записью уже и не 
встретить! Кстати, предложе-
ния перейти на другую работу 
ей делали не раз. Татьяна Ни-
колаевна рассказывала об 
этом, улыбаясь: «Посижу, по-
думаю, плюсы и минусы взве-
шу и говорю сама себе — 
а в «Вечерке» лучше!» 
Работать Татьяна Харламова 
начинала репортером, люби-
ла рубрику «Аккредитован 
в СССР» в международном от-
деле, где рассказывала, на-
пример, о людях из соцстран, 
трудившихся в Москве. Но 
и по заводам и предприятиям 
она ездила немало, никаких 
заданий не боясь. А еще бой-
кой Танечке нравилось опере-
жать коллег. Чтобы, напри-
мер, первой взять интервью 
у легендарного изобретателя 
Эрне Рубика, приехавшего 
в Москву. Она умудрилась до-
биться встречи с ним в первом 
часу ночи, хотя в советские 
времена вызвать на «свида-
ние» иностранца, да еще в та-
кое время, было непросто. Ну 
а к шести утра интервью было 
уже расшифровано, и «Вечер-
няя Москва» вышла с чистым 
эксклюзивом, обогнав всех 
конкурентов. О таких случаях 
Татьяна Николаевна вспоми-
нала с гордостью, но только 
если удавалось ее разгово-
рить — она была феноменаль-
но скромна. 

Сын легендарного ответ-
ственного секретаря «Вечер-
ней Москвы» Всеволода Шев-
цова, заведующий кафедрой 
Международной журналисти-
ки МГИМО Никита Шевцов 
вспоминает:
— Отец Татьяну Николаевну, 
для него, конечно, просто Та-
нечку, очень любил и ценил. 
И он еще в незапамятные вре-
мена был убежден, что Харла-
мова — символ «Вечерки». 
«Она — сама газета!» — гово-
рил он. 
И это правда: Татьяна Никола-
евна «Вечерку» очень любила. 
Читала каждый номер от кор-
ки до корки. Могла покрити-
ковать, радовалась удачным 
материалам, с интересом сле-
дила за всеми переменами. Ее 
любовь к газете была абсолют-
ной и светлой. Именно поэто-
му она и работала, в общем, по 
сути — до последнего дня. 
...У Татьяны Харламовой была 
удивительная судьба. В дет-
стве семья часто переезжа-
ла — отец был военным, и се-
мья следовала за ним. Где-то 
в северных широтах и сейчас 
стоит на приколе крейсер «Ад-
мирал Харламов». «Папин ко-
рабль», — говорила Татьяна 
Николаевна. Карьера ее отца, 
адмирала Николая Михайло-
вича Харламова, развивалась 
в годы войны, когда он возгла-
вил военную миссию в Вели-

кобритании. Вернулась семья 
в СССР в 1945 году, и с этого 
момента родным для Танечки 
городом стала Москва. Ее рас-
сказы о том времени можно 
было слушать бесконечно. 
Жили Харламовы на Якиман-
ке, Таня училась в 583-й шко-
ле, которой ныне нет. Школа 
была женской, и Татьяна Ни-
колаевна с присущим ей юмо-
ром рассказывала, как они 
любили, но и побаивались 
строгих пожилых учитель-
ниц, этаких статс-дам. А вот 
во дворе было весело. И игра-
ли тогда в возродившуюся ны-
не лапту и полностью позабы-
тый «штандер», а зимой бега-
ли на каток в Парк Горького. 
Татьяна Харламова не была 
москвоведом в полном смыс-
ле слова, но знала о городе 
и жизни в нем очень многое, 
а благодаря великолепной па-
мяти была неиссякаемым ис-
точником информации. Ну 
кто еще, как не она, мог рас-
сказать, как строили высотки, 
в том числе здание МГУ! Ведь 
в недостроенном здании она 
побывала на экскурсии благо-
даря связям отца! А кто мог 
рассказать, как воспринима-
ли дети только что открыв-
шийся «Детский мир»?! Это 
сейчас даже самые яркие ви-
трины никого не удивляют. 
А тогда движущиеся игрушки 
за стеклом казались сказкой... 

— Мне иногда самой не верит-
ся, что за мою жизнь так мно-
го всего поменялось, — гово-
рила она. — Начинала я в шко-
ле писать перышком, черни-
лами, потом были ручки, 
сейчас сижу за компьютером. 
Да и газета делалась иначе... 
Но Татьяна Николаевна пре-
красно вписывалась в любое 
время. Компьютер она освои-
ла с легкостью, к современ-
ным технологиям привыкла, 
перемены воспринимала с от-
крытым сердцем, легко. Не за-
стывшая во времени, а движу-
щаяся вместе с ним, она была 
человеком-улыбкой и щедро 
дарила всем окружающим 
свое бесконечное тепло и рас-
положение, стараясь никогда 
никого не «грузить» пробле-
мами. Даже мысли о том, что-
бы она вдруг стала пенсионер-
кой, в редакции не возникало: 
было очень важно, чтобы она 
была, работала, чтобы в кори-
дорах мелькала ее фигура. 
А еще она была настоящей 
женщиной, невероятно стиль-
ной и яркой. И конечно, никто 
и никогда не давал ей ее лет, 
притом что возраст сильная 
женщина Татьяна Харламова 
не скрывала никогда. 
...Да, она всегда улыбалась. По-
ка могла — путешествовала. 
Писала стихи. Любила друзей, 
сестру и ее семью, дочку — На-
ташу. Пока трудно понять, что 
рабочее место Татьяны Нико-
лаевны опустело. В последние 
годы она занималась учетом 
публикаций, и на ее столе всег-
да были аккуратно сложены 
номера газет. В этой аккурат-
ности было отражение ее от-
ношения к газете, которой она 
была верна всю жизнь. Ска-
зать, что нам будет вас не хва-
тать, Татьяна Николаевна, — 
не сказать ничего.
...Мы мечтали, чтобы 6 дека-
бря, в день 100-летия нашей 
газеты, Татьяна Николаевна 
была с нами. И верим, что так 
будет все равно: она останется 
рядом, наша Таня Харламова, 
душа газеты, человек-вер-
ность. Светлая память. 

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
И ДИРЕКЦИИ ВЕЧЕРНЕЙ 
МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
БЛИЗКИМ И ДРУЗЬЯМ ТАТЬЯНЫ 
ХАРЛАМОВОЙ. 

17 июля 2015 года. Татьяна Николаевна Харламова 
в редакции газеты «Вечерняя Москва» 

Меньше 
трети подростков 
доверяют родителям.
И как вам?

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

С одной стороны, статистика 
звучит грустно, но с другой — 
на психику детей она влияет 
позитивно. У подростков игра-
ет важную роль так называе-
мая сепарация от родителей. 
Происходит она в возрасте 
12–14 лет, когда сильно игра-
ют гормоны. Если же ребенок 
не делится с родственникам 
своими переживаниями и это 
никак не связано с отделением 
от родителей, то в таких случа-
ях речь идет о конфликте, не-
понимании или плохих дет-
ско-родительских отношени-
ях. Возможно, между членами 
семьи не налажена коммуни-
кация, что вызывает трудно-
сти с доверием.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ 

Отрицательно отношусь к этой 
тенденции. Ее наличие гово-
рит о кризисе детско-роди-
тельских отношений и о том, 
что подростки не чувствуют 
поддержку родных, не рассчи-
тывают на нее. Институт се-
мьи переживает сложности, 
и потому у нас наблюдаются 

проблемы с демографией. Спа-
сти ситуацию помогут много-
детные семьи, но для этого 
нужно мотивировать созда-
вать большие ячейки обще-
ства. Повысить популярность 
можно через пропаганду нали-
чия большого количества де-
тей. При этом необходимо уча-
стие государства для регулиро-
вания, контроля и поддержки 
во всех сферах, включая фи-
нансовую.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

На мой взгляд, это нормаль-
ная история, ведь период 12–
18 лет связан с самоопреде-
лением. Недоверие к взрос-
лым становится результатом 
формирования собственного 
мнения о мире, основанного 
на своих представлениях. По-
мимо этого, подростки как раз 
в этот момент становятся 
участниками смены поколе-
ний. Даже несмотря на фи-
зическое присутствие, дети 
морально уже не с родителя-
ми. Подобная статистика не 
связана с протестом против 
государственной идеологии 
или нашим традиционным 
институтом семьи.

31 процент подростков от 14 до 18 лет полностью дове-
ряют своим родителям. Данные социологических иссле-
дований привел Институт изучения детства, семьи и вос-
питания. Более 80 процентов отметили, что в сложных 
ситуациях могут рассчитывать только на себя. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Распределить 
приоритеты

Недавно вышел фильм «Жанна» с Ксе-
нией Раппопорт в главной роли. Веч-
ная история — «состоявшаяся» жен-
щина, руководитель крупной фирмы, 
хороша собой, прекрасная квартира, 
деньги… А в сухом остатке — несчаст-
ный человек. Одиночество-сволочь, 
как в песне. Ее бросает молодой любов-
ник, конечно, ради молодой женщи-
ны, которая вот-вот должна родить. 

Не буду спойлерить — Жанна находит как отомстить. 
Фильм сильный и, главное, обозначает одну из главных 
проблем современной женщины: семья или карьера?
Хочется, конечно, ответить: и то, и другое. Ну чтобы и де-
ти были, и муж, и на даче колосились цветы и помидоры, 
и чтобы при этом сама собой образовалась великолепная 
карьера с хорошим материальным вознаграждением. Так 
бывает, конечно. Но очень редко! И не верьте инстаграм-
ным няшам, которые изображают именно такой расклад. 
Жизнь напоказ, как правило, это вершина айсберга, ис-
крящаяся миллионом радужных искр, 
а под темной водой скрывается толща 
черного и страшного, которое видеть 
посторонним не положено.
Сервис SuperJob провел опрос среди 
3000 представителей экономически 
активного населения России с целью 
узнать, что же женщины считают зало-
гом счастья? Опрашивали и мужчин 
тоже. Они, романтичные наши, счита-
ют, что женщину делает счастливой 
любовь (57%). В порядке убывания: на 
втором месте — семья, потом — мате-
ринство, за ним следуют достаток, 
секс, привлекательная внешность, за-
мужество, карьера. Замыкает опрос 
мутное понятие «женская дружба», наверное, как в расхо-
жей шутке про «женское счастье — лысые подруги». Таки-
ми видят современную женщину мужчины — думаю, сто 
лет назад мужчины отвечали бы так же. Может, только по-
нятие «замужество» набрало бы больше голосов.
А вот женщины отвечают вполне себе в духе времени. На 
первое место — более половины — поставили достаток! 
Вот он, отлитый в золоте, залог женского счастья! А ника-
кой не «милый рядом». На втором месте любовь (все же 
«милый рядом», но лучше — богатый «милый»). Потом — 
семья. Материнство и карьера набрали практически оди-
наковое количество голосов. На последнем месте — та-
дам, звучат фанфары — секс и замужество.
Замужество, господа, на последнем месте! Оно не делает 
современную женщину счастливой! А вот материнство — 
это все же базовая настройка. По мне, дети все же главная 
составляющая женского счастья. Особенно уже взрослые 
и успешные, в которых ты вложил все свои силы, всю лю-
бовь и все свободное время.
Продолжительность жизни растет, выход на пенсию от-
кладывается — так почему бы не заняться ближе к пяти-
десяти карьерой? Вот и поймаешь сразу двух зайцев: ста-
нешь счастливой в материнстве, а потом и в работе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Лекция
«Как сократить 
расходы на подбор 
персонала и эффективно 
привлекать таланты»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2465521
онлайн
11 июля, 12:00, бесплатно
HR-эксперты расскажут, как 
правильно подобрать персо-
нал, помочь адаптироваться 
новым сотрудникам, обучить их 
и при этом не допустить высо-
ких расходов. Также на лекции 
объяснят, какие инструменты 
рекрутмента максимально 
опустошают бюджет и при этом 
не дают нужного результата, 
и какие ошибки рекрутеров 
приводят к потере кандидатов.

Вебинар
«Разные типы 
выгорания сотрудников 
и как с ними работать»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2487693
онлайн
12 июля, 11:00, бесплатно
HR-эксперты расскажут, как 
выявить признаки выгорания 
сотрудников и определить при-
чины его возникновения. Объ-
яснят, какие виды выгорания 
бывают и какими способами 
можно исследовать эмоцио-
нальное состояние сотрудников, 
какие инструменты диагности-
ки использовать. Расскажут, что 
может предпринять компания 
для снижения количества вы-
горевших сотрудников.

деловая афиша

Турнир посвятят великому 
танковому сражению 
12 июля на площадке музея 
Г.О.Р.А состоятся инклюзив-
ные соревнования в онлайн-
игре. В них примут участие 
ребята с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

«Инклюзивный турнир 2023 
World of Tanks и DCL-The Game 
для детей, подростков и моло-
дежи с НЕограниченными 
возможностями» приурочили 
к 80-летию крупнейших сра-
жений в истории Великой 
Оте чественной войны — Кур-
ской битвы и Прохоровского 
танкового сражения. 
Сначала будет проведен тур-
нир по командной ММО-игре 
«Мир танков», а после около 
100 участников будут сорев-

новаться в управлении дрона-
ми. Каждому участнику вру-
чат ценные призы. 
— Турнир уже проходит не-
сколько лет, таким образом 
мы сохраняем память о сраже-
нии под Прохоровкой. Мы 
пригласили внука Павла Рот-
мистрова, внучку маршала 
танковых войск Амазаспа Ба-
баджаняна, — рассказывает 
основатель проекта «Мир 
уникальных геймеров» Нико-
лай Нечаев. 
Участники турнира смогут 
увидеть боевую технику му-
зея, познакомиться с экспона-
тами и посмотреть уникаль-
ные фильмы военных лет.
АЛЕКСАНДРА КОЛЕСНИКОВА юнкор 
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Спишу долги Т. (968) 759-76-77
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